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ДИКТОР. Уважаемые участники заседания, прошу занять ваши места. 

 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые коллеги! В зале присутствуют 

и зарегистрировались 44 депутата из 47, заседание правомочно.  
Объявляю очередное, 27-е заседание Тюменской областной Думы  

7-го созыва открытым (звучит гимн). 
В заседании принимают участие: Губернатор Тюменской области Моор 

Александр Викторович; Вице-губернатор Тюменской области Кузнечевских 
Ольга Александровна; заместители Губернатора Тюменской области – 
Белявский Павел Викторович, Пантелеев Андрей Вадимович; главный 
федеральный инспектор Кузьменко Дмитрий Борисович; прокурор Тюменской 
области Московских Владислав Викторович; председатель Тюменского 
областного суда Антропов Вячеслав Рудольфович; начальник Управления 
Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федерации  
[по Тюменской области] Федоткин Евгений Владимирович; начальник 
Тюменского линейного отдела Министерства внутренних дел на транспорте 
Асташкин Иван Анатольевич; председатель Избирательной комиссии 
Тюменской области Халин Игорь Николаевич; председатель Счетной палаты 
Тюменской области Огородников Дмитрий Олегович; начальник Управления 
Министерства юстиции Российской Федерации по Тюменской области 
Ахмедзянов Анвар Марсильевич; руководитель Управления Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Тюменской 
области Кораблёв Владимир Геннадьевич; Уполномоченный по правам 
человека в Тюменской области Датских Олег Эрикович; председатель 
Тюменской городской Думы Светлана Владимировна Иванова; председатель 
Общественной палаты Тюменской области Чеботарев Геннадий Николаевич; 
председатель Союза «Тюменское межрегиональное объединение организаций 
профсоюзов [«Тюменский областной совет профессиональных союзов»] 
Кивацкий Михаил Николаевич. 

В режиме видеоконференции принимает участие Киричук Степан 
Михайлович, председатель Тюменской областной Всероссийской 
общественной организации ветеранов. 

Также в Большом зале присутствуют руководители федеральных органов 
государственной власти, руководители органов государственной власти 
Тюменской области, представители органов государственной власти  
ХМАО – Югры и ЯНАО, руководители общественных организаций, почетные 
граждане Тюменской области, члены Общественного совета при Тюменской 
областной Думе. Отдельно выделю, что присутствует сегодня член 
Общественного совета Владимир Ильич Шарпатов, Герой России, наш коллега 
по 5-му созыву. 

Присутствуют представители аккредитованных СМИ, а также 
присутствуют учащиеся общеобразовательного лицея Тюменского 
индустриального университета, и я хотел бы, чтобы мы поприветствовали 
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будущих парламентариев, будущих инженеров, будущих героев 
(аплодисменты). 

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, на прошедшей неделе 
тюменцы вместе со всей страной приняли участие в главном политическом 
событии этого года – выборах Президента нашей страны. 

Окончательные итоги выборов будут подведены ЦИК сегодня, 21 марта, 
однако можно с уверенностью сказать, что подавляющим большинством 
избиратели проголосовали за поддержку безоговорочного лидера нашей 
страны Владимира Владимировича Путина, за продолжение политического и 
экономического пути, проводимого его командой. 

Я благодарю всех тюменцев за проявленную активность на выборах и 
поздравляю всех с уверенной победой нашего Президента Владимира 
Владимировича Путина (аплодисменты). 

Хочу предоставить слово Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! Я также скажу несколько слов 

об итогах прошедших выборов Президента РФ, вы наверняка видели, что наш 
Президент проводил встречу и с кандидатами, которые участвовали в  
предвыборной гонке, а главное, он встречался с лидерами парламентских 
фракций для обсуждения перспектив развития нашей страны на ближайшее 
время. И он сказал о том, что при всей, может быть, разности взглядов на 
некоторые вопросы сегодня как раз тот самый исторический период, когда все 
партии должны объединиться ради достижения целей развития нашей страны с 
учетом вызовов, которые перед нами стоят и в геополитическом плане, и 
экономическом плане. 

И полностью разделяю слова, я думаю, что и депутаты Тюменской 
областной Думы, которые представляют разные партии здесь, воспринимают 
эти слова, потому что все мы – команда нашего Президента и все мы вместе, и 
исполнительная власть, и законодательная власть, в этот ответственный 
исторический период развития нашей страны должны работать вместе, открыто 
обсуждать проблемы, но двигаться к общим целям развития нашей страны и, 
безусловно, нашего региона. 

Ну и по традиции поздравляю большое количество именинников и 
именинниц, у которых были дни рождения за прошедший период. Желаю всем 
крепкого здоровья, всем успехов по вашей профессиональной линии, в 
депутатской работе! 

Ну и, конечно, отдельно хочу поздравить сегодняшнего именинника 
Владимира Ильича Шарпатова, нашего уважаемого земляка, Героя России, с 
днем рождения, крепкого здоровья, позитивных мыслей и всего самого, самого 
доброго! (Аплодисменты.) 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, позвольте и мне от депутатского 

корпуса также сердечно поздравить наших именинников, пожелать им крепкого 
здоровья, всего самого доброго! 

И, конечно же, тоже отдельно хочу поздравить Владимира Ильича 
Шарпатова с днем рождения! Ему сегодня исполнилось 84 года, он не скрывает, 
Владимир Ильич бодр, очень активен, постоянно в дороге, в пути. За прошлый 
год провел более 20 поездок по стране в рамках проекта «Вахта Героя», т.е. 
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был и на Дальнем Востоке, был на наших северах, был на западе, имеется в 
виду на нашем западе, и, конечно же, Владимир Ильич, хочу тоже от 
депутатского корпуса пожелать Вам доброго здоровья, пожелать дальнейших 
успехов в Вашей деятельности многогранной, в том числе и в рамках 
Общественного совета при Тюменской областной Думе. Всего доброго, 
Владимир Ильич! (Аплодисменты.) 

Пока мы не обсудили повестку, у нас записались Игорь Николаевич 
Халин, наверно, сегодня та ситуация, когда мы ему обязаны предоставить 
слово, вне всяких наших регламентов. 

Пожалуйста, Игорь Николаевич. 
 
ХАЛИН. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, Александр 

Викторович, уважаемые депутаты! Сегодня, пользуясь трибуной Тюменской 
областной Думы, я хотел бы сказать еще раз большое спасибо всем нашим 
тюменским избирателям, поскольку итоги выборов на территории Тюменской 
области уже подведены, и именно благодаря нашим тюменским избирателям 
эта рекордная явка в 84 с лишним процентов. 

Хотел бы поблагодарить своих коллег, которые отработали в составах 
участковых избирательных комиссий, территориальных избирательных 
комиссий, поверьте, это было очень непросто, готовить эти выборы и проводить 
3-дневное голосование.  

Ну и огромное спасибо за то, что эта подготовка, это голосование велись 
непосредственно при сотрудничестве, при поддержке, в тесном 
взаимодействии с органами госвласти, с Правительством Тюменской области,  
с Тюменской областной Думой, с правоохранительными органами,  
с Управлением Минюста.  

Отдельная благодарность представителям наших средств массовой 
информации и, конечно же, главам наших муниципалитетов. Спасибо вам 
огромное за работу, это наш общий труд, это наш общий результат. Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо.  

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения.  

Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 
Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 

За значительный вклад в развитие нефтегазового комплекса на 
территории Тюменской области награжден Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы: 

 коллектив публичного акционерного общества «Тюменский проектный и 
научно-исследовательский институт нефтяной и газовой промышленности  
им. В.И. Муравленко» в связи с празднованием 60-летнего юбилея со дня 
образования института, награду получает директор по проектированию Бояркин 
Вячеслав Евгеньевич (аплодисменты); 

за активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы вручается Почетный нагрудный знак Тюменской 
областной Думы:  
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Резяповой Галине Александровне, заместителю председателя 
Тюменской областной Думы (аплодисменты); 

Пискайкину Владимиру Юрьевичу, заместителю председателя комитета 
Тюменской областной Думы по государственному строительству и местному 
самоуправлению (аплодисменты); 

Сидорову Александру Анатольевичу, директору Департамента труда и 
занятости населения Тюменской области (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Для вручения награды приглашается руководитель представительства 

Ямало-Ненецкого автономного округа в Тюменской области Коваль Андрей 
Богданович. 

 Распоряжением Губернатора Ямало-Ненецкого автономного округа за 
значительный вклад в развитие гражданского общества в Ямало-Ненецком 
автономном округе награжден медалью «За гражданскую инициативу» 
Плотников Дмитрий Вячеславович, депутат Тюменской областной Думы 
седьмого созыва (аплодисменты). 

Спасибо, Андрей Богданович. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к принятию повестки 

дня. Проект повестки утвержден на заседании Совета Думы. 
Предлагается принять  его за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
У кого какие будут замечания, предложения, пожалуйста. Владимир 

Анатольевич, пожалуйста. 
 
КОВИН. Уважаемые депутаты, вчера на внеочередном заседании 

комитета по аграрным вопросам и земельным отношениям мы рассмотрели 
внесенный законопроект от Правительства Тюменской области за  
номером 2360-07 о выплатах в связи с возникновением чрезвычайной ситуации, 
возможном возникновении ситуации по заразному узелковому дерматиту 
крупного рогатого скота.  

При обсуждении, которое прошло довольно-таки активно, было принято 
решение вынести на сегодняшнее заседание и проголосовать, и принять его в 
1-м и во 2-м, окончательном, чтениях.  

Прошу включить в повестку сегодняшнего нашего заседания после 
вопроса № 13. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли еще предложения? Нет. Тогда голосуем за 

поступившее предложение. 
Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопрос, предложенный 

комитетом по аграрным вопросам и земельным отношениям, и изменить 
очередность, включить его после 13-го, прошу голосовать. 
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За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка дня утверждена. 
Вопрос № 1. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 
 
 
СОКОЛОВА. Комитет рассмотрел поступившее в Тюменскую областную 

Думу представление председателя Тюменского областного суда и заключение 
квалификационной коллегии судей Тюменской области о кандидатурах на 
должности мировых судей и рекомендует назначить Межецкую Ирину 
Анатольевну на должность мирового судьи судебного участка № 5 
Центрального судебного района г. Тюмени без ограничения срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику, к кандидату на 

должность мирового судьи? Нет вопросов, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Межецкую Ирину Анатольевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 5 Центрального судебного района  
г. Тюмени без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Прежде чем, Ирина Борисовна, Вы будете предлагать следующую 

кандидатуру, хотел исправить ошибку.  
Мы проголосовали за повестку за основу, затем мы проголосовали за 

предложение Ковина, в целом за повестку не проголосовали, поэтому прошу 
включить режим голосования и проголосовать за повестку в целом. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Прыгунова Константина 
Валерьевича на должность мирового судьи судебного участка № 5 
Калининского судебного района г. Тюмени без ограничения срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику и к кандидату. Нет 

вопросов, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Прыгунова Константина Валерьевича на 

должность мирового судьи судебного участка № 5 Калининского судебного 
района г. Тюмени без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Фатхутдинову Юлию 

Марсовну на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Голышмановского судебного района Тюменской области без ограничения срока 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к Юлии Марсовне, к Ирине 

Борисовне. Вопросов нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Фатхутдинову Юлию Марсовну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Голышмановского судебного района 
Тюменской области без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Бокареву Анжелу 

Александровну на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Сладковского судебного района Тюменской области на 3-летний срок 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику, к кандидату? Нет 

вопросов. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Бокареву Анжелу Александровну на 

должность мирового судьи судебного участка № 1 Сладковского судебного 
района Тюменской области на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Воскресенскую Лейлу 

Валерьевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Армизонского 
судебного района Тюменской области на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику, к кандидату? Вопросов нет, 

тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Воскресенскую Лейлу Валерьевну на 

должность мирового судьи судебного участка № 1 Армизонского судебного 
района Тюменской области на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
ДИКТОР. В соответствии со статьей 8 Закона Российской Федерации 

«О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона Тюменской 
области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, впервые 
назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной обстановке 
на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим в должность 
с момента принесения присяги. 

Начинаем торжественную церемонию. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Бокарева Анжела 

Александровна. 
 
БОКАРЕВА. Я, Бокарева Анжела Александровна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Анжела Александровна, прошу Вас скрепить текст присяги 

личной подписью. 
Спасибо, Анжела Александровна. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Воскресенская 

Лейла Валерьевна. 
 
ВОСКРЕСЕНСКАЯ. Я, Воскресенская Лейла Валерьевна, торжественно 

клянусь честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 
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ДИКТОР. Лейла Валерьевна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 
подписью. 

Спасибо, Лейла Валерьевна. 
Звучит Государственный гимн Российской Федерации. Прошу всех 

встать. 
Церемония принесения присяги мировыми судьями завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые мировые судьи, поздравляю вас с 

назначением на должность мирового судьи и желаю успехов в вашей 
ответственной работе по защите прав и законных интересов граждан. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить Вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: 

Бокаревой Анжеле Александровне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Сладковского судебного района Тюменской 
области на 3-летний срок полномочий (аплодисменты); 

Воскресенской Лейле Валерьевне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Армизонского судебного района Тюменской 
области на 3-летний срок полномочий (аплодисменты); 

Межецкой Ирине Анатольевне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 5 Центрального судебного района г. Тюмени без 
ограничения срока полномочий (аплодисменты); 

Прыгунову Константину Валерьевичу, назначенному на должность 
мирового судьи судебного участка № 5 Калининского судебного района  
г. Тюмени без ограничения срока полномочий (аплодисменты); 

Фатхутдиновой Юлии Марсовне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Голышмановского судебного района Тюменской 
области без ограничения срока полномочий (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматривается следующий вопрос. 

Вопрос № 2. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ПЛАТЕЖЕЙ, 

СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ В ФОНД ПЕНСИОННОГО И СОЦИАЛЬНОГО 
СТРАХОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ 

ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.01.2024 

 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемые коллеги! Как следует из 

информации, поступления администрируемых Управлением доходов в 
консолидированный бюджет РФ и доходов в Фонд пенсионного и социального 
страхования РФ составили за отчетный период 577 млрд. 923 млн. руб. 

В структуре совокупных налоговых доходов удельный вес поступлений 
страховых платежей составляет 18,7 %, доля нефтегазовых доходов 
составляет 27,9 %. 
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Без учета нефтегазовых доходов и платежей, зачисляемых в Фонд 
пенсионного и социального страхования РФ, объем поступлений составил  
309 млрд. 161 млн. руб. 

В общем объеме поступлений налоговых доходов в консолидированный 
бюджет РФ без учета социальных взносов и нефтегазовых доходов удельный 
вес поступлений в федеральный бюджет составил 44,3 %, или 137 млрд. руб., в 
бюджет Тюменской области – 55,1 % и [составил] более 172 млрд. руб. 

Основными источниками поступлений в консолидированный бюджет 
Тюменской области является налог на доходы физлиц, налог на прибыль 
организаций, суммарная доля которых составляет 88 %. 

За 2023 год совокупные поступления налогов на доходы физлиц  
в областной бюджет составили 55 млрд. 808 млн. руб., поступления  
в областной бюджет по налогу на прибыль организаций за 2023 год составили 
95 млрд. 799 млн. руб. 

Совокупные поступления страховых взносов в Фонд пенсионного  
и социального страхования РФ демонстрируют устойчивую положительную 
динамику. 

Суммарный объем данных поступлений составил 107 млрд. 810 млн. руб. 
По состоянию на 1 января 2024 года совокупная задолженность по 

налоговым платежам и сборам составила 35 млрд. 238 млн. руб., при этом 
отмечается снижение задолженности по федеральным налогам на 29,6 %, по 
региональным налогам на 8,8 %, по местным налогам на 13,2 %. 

Все материалы по данному вопросу предоставлены.  
Сейчас предлагается посмотреть небольшой видеофильм о 

деятельности Управления Федеральной налоговой службы по Тюменской 
области, а затем перейти к вопросам, на которые ответит Важенина Наталья 
Олеговна, и.о. руководителя Управления Федеральной налоговой службы по 
Тюменской области. 

Комитет вносит на рассмотрение областной Думы соответствующий 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста. 

 
 
Просмотр фильма. 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Наталья Олеговна, спасибо за информационное 

видео. Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы Наталье Олеговне или 
Оксане Александровне, пожалуйста. Роман Сергеевич. 

 
ЧУЙКО. Спасибо большое за отличную информацию, отличный фильм и 

работу, которую проводит ваше управление.  
Хотел задать вот такой вопрос, Наталья Олеговна. В начале частичной 

мобилизации, которая была проведена, был ряд, хоть и небольшое, но было 
количество обращений от наших мобилизованных граждан по поводу тех, 
которые были, соответственно, индивидуальные предприниматели либо какие-
то взаимоотношения с бизнесом, и они являлись там ответственными лицами. 
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Есть ли сейчас у вас такие обращения, как в целом работа с этим 
ведется, что с теми, кто в рамках мобилизации не смог выполнить  свои 
обязательства перед налоговой службой? Спасибо. 

 
ВАЖЕНИНА. Добрый день, Александр Викторович, Фуат Ганеевич. Что 

касается мобилизованных. Мера поддержки у нас также действует на 
протяжении всего времени. На сегодняшний день у нас, как и для 
военнослужащих, для тех, кто мобилизован, в части контрольной работы мы не 
проводим мероприятия. Для физлиц мобилизованных – это беззаявительный 
порядок предоставления льгот, он раньше, как и действовал, также идут льготы 
по транспортному налогу, земельному налогу и налогу на имущество, также 
продолжает всё действовать и в настоящее время. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Иван Сергеевич. 

 
ВЕРШИНИН. Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемая Наталья 

Олеговна! У меня вопрос по развитию института самозанятых. Вот у нас 
самозанятые женщины, не имеющие статуса индивидуального 
предпринимателя, не могут рассчитывать на пособие по беременности и родам, 
а также на оплату больничного при заболевании ребенка. Такая возможность 
есть у нас только у ИП. 

Как, на Ваш взгляд, вот если бы такая возможность у самозанятых 
появилась, отразилось бы это позитивно на развитии института и, 
соответственно, на их возможностях? 

 
ВАЖЕНИНА. Этот вопрос уже был задан ранее на комитете. Да, 

действительно, только индивидуальные предприниматели могут этим 
воспользоваться. По физическим лицам пока вопрос остается открытый, я 
комментировать его не могу, потому что мы связались с центральным 
аппаратом, сказали эту проблему, да, действительно, она существует, поэтому 
пока вопрос Ваш без ответа. Какие-то будут если указания, то… 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, вопрос задает 

Казанцева. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы услышать ответ на такой вопрос: вот у нас 

увеличилась, сократились задолженности перед ФСС и Пенсионным фондом на 
10 млрд. руб. Вот куда пойдут эти средства?  

У нас есть проблемы по путевкам для инвалидов, есть проблема по 
техническим средствам реабилитации. Будет ли часть этих средств направлена 
именно в эти направления? 

 
ВАЖЕНИНА. Да, действительно, на протяжении 23-го года благодаря 

введению единого налогового счета у нас сумма задолженности по области 
снизилась более чем на 9 млрд. 

Вопрос по распределению, думаю, не относится к нашей компетенции. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, переходим к 

выступлениям. Зайцев, пожалуйста. 



11 

 

ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Добрый день, уважаемые коллеги! 
Уважаемая Наталья Олеговна, спасибо Вам и всем сотрудникам налоговой 
службы за то, что вы действительно осуществляете достаточно сложную 
работу. Мы по итогам каждого отчетного периода видим, что и налоговая база в 
Тюменской области растет, и увеличивается количество индивидуальных 
предпринимателей, самозанятых, юридических лиц, соответственно, работы у 
вас прибавляется, и вы с ней справляетесь. 

Тоже в рамках своего выступления хотел бы затронуть тему 
самозанятых, мы активно обсуждали это на комитете по бюджету, налогам и 
финансам.  

По итогу 23-го года у нас объем поступлений по налогу на 
профессиональный доход, у нас превысил 630 млн. руб., соответственно, что 
является бо льшим показателем по сравнению с 2022 годом на 249 млн. руб., 
количество самозанятых у нас с вами выросло в 1,5 раза. 

В свое время налог на профессиональный доход это был некий 
эксперимент, который стал действовать в РФ, и сегодня можно с уверенностью 
сказать, что эксперимент удался. Но сегодня вот активно обсуждается, в том 
числе и в Интернете, ряд проблем, это вот то, о чем сказал мой коллега, это, 
соответственно, добровольное социальное страхование, это и годовой лимит, 
он сегодня составляет 2,4 млн. руб., и, соответственно, пенсионное 
обеспечение.  

Если по пенсионному обеспечению, мы в том числе и с Татьяной 
Михайловной порассуждали, сегодня у самозанятых есть такая возможность 
делать добровольные пенсионные накопления, но лишь единственное – нужно 
смотивировать людей, для того чтобы они активно этим занимались, то по 
социальному добровольному страхованию, к сожалению, этой возможности нет.  

Соответственно, я и мои коллеги по фракции вышли с инициативой 
обратиться в Государственную Думу, для того чтобы внести изменения в 
федеральный закон. Надеемся, что в течение 2024 года, соответственно, эти 
изменения будут приняты. 

И годовой лимит – 2,4 млн. руб., сегодня прекрасно понимаем, что в 
связи с увеличением стоимости и товаров, и услуг порой этого лимита уже 
недостаточно. Здесь разные были предложения, увеличить лимит в 2 раза, по 
крайней мере мои коллеги на федеральном уровне выходили с предложением 
увеличить его хотя бы до 3,4 млн. руб. Это было бы тоже дополнительным 
стимулом, потому что, к сожалению, мы же прекрасно понимаем, далеко не все, 
кто будет превышать годовой лимит, они, соответственно, будут переходить и 
регистрироваться в качестве индивидуальных предпринимателей, многие из 
них, к сожалению, уйдут обратно в «серую» зону.  

Понятно, что этот вопрос не регионального уровня, а федерального 
уровня, но все-таки я думаю, что все вместе, и в Тюменской областной Думе, и 
налоговым органом в том числе, то, что мы донесем до Федерации свою 
позицию, и я думаю, что многие регионы согласятся, действительно эти 
изменения, позитивные изменения по данному режиму в 2024 году будут 
приняты. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Пожалуйста, Галина 

Александровна Резяпова. 
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РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, вопрос, который мы сейчас 
заслушиваем, очень предметный и очень дотошно рассматривался на 
заседании комитета.  

И мы отмечаем, что из года в год налоговая служба по Тюменской 
области радует нас прибытком в бюджет и процент этого прибытка 
исчисляется, ни много ни мало, в миллиардах, к примеру, увеличение налога на 
прибыль – 52 %, почти 40 млрд. Рост налогов при использовании специальных 
налоговых режимов – 19 %, это 10 млрд. Увеличивается и число 
налогоплательщиков, применяющих упрощенную систему налогообложения, на 
8 % число налогоплательщиков увеличилось. Рост совокупных поступлений 
страховых взносов, опять большая сумма – 26 %, 22 млрд. руб. и т.д. 

Так вот, учитывая совокупность всех этих показателей, которые я 
назвала за 23-й год, мы констатируем очень эффективную и очень успешную 
работу, при этом налоговую культуру безусловную в работе налоговой службы 
по Тюменской области.  

Поэтому спасибо большое, Наталья Олеговна, Вам и всей Вашей 
команде за работу, и отдельным пунктом хотели бы отметить, конечно, формы, 
объем и качество информирования населения, просветительской работы, 
использование всех современных возможностей. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна, спасибо. Больше желающих 

выступить нет. С предложениями тоже никто не записался. Переходим к 
принятию постановления. 

Кто за то, чтобы предложенный проект постановления утвердить, прошу 
голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ НАЧАЛЬНИКА УМВД РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОЛИЦИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА» 
 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, в соответствии со ст. 8 Федерального 

закона № 3 полиция регулярно информирует государственные и 
муниципальные органы, граждан о своей деятельности через СМИ, 
информационно-телекоммуникационную сеть Интернет, а также путем отчетов 
должностных лиц перед законодательными органами госвласти субъектов РФ. 

Планом работы Тюменской областной Думы на 24-й год рассмотрение и 
заслушивание отчета предусмотрено в первом квартале 24-го года. 
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В целях подготовки вопроса к заседанию комитета и областной Думы 
начальником УМВД по Тюменской области была представлена информация об 
оперативной служебной деятельности полиции в 23-м году, которая 
прилагается к материалам рассматриваемого вопроса. 

Кроме того, представлены информации от Управления Росгвардии по 
Тюменской области о результатах деятельности за 23-й год по охране 
общественного порядка и обеспечению общественной безопасности на 
территории Тюменской области, а также от Тюменского линейного отдела  
МВД РФ на транспорте о результатах деятельности по обеспечению 
правопорядка на объектах транспорта. 

Все вопросы, поступившие от депутатов Тюменской областной Думы к 
информации, направлены начальнику УМВД России по Тюменской области. 

Данный вопрос предварительно рассмотрен на заседании комитета по 
госстроительству и местному самоуправлению. По итогам рассмотрения 
вопроса депутаты отметили положительную работу органов внутренних дел. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
постановление Тюменской областной Думы об отчете начальника УМВД России 
по Тюменской области «О деятельности полиции Тюменской области по итогам 
2023 года». 

И, уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые коллеги, предлагаю сначала 
посмотреть видеофильм, представленный УМВД России по Тюменской 
области, а затем предоставить слово для доклада Смирнову Александру 
Александровичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Хорошо. 
 
 
Просмотр фильма. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, слово предоставляется 

начальнику УМВД России по Тюменской области, полковнику полиции 
Смирнову Александру Александровичу. 

 
СМИРНОВ. Уважаемый Фуат Ганеевич, Александр Викторович, 

уважаемые депутаты! Результаты работы тюменской полиции показаны в 
фильме, более подробная информация ранее направлялась депутатам, 
поэтому в ходе своего отчета в соответствии с отведенным временем доведу 
основные тенденции оперативной обстановки в регионе и информацию в ответ 
на поступившие вопросы. 

По итогам года отмечен рост числа зарегистрированных преступлений, 
как уже отмечалось, на 4 %, в количественном выражении это 942. Рост связан 
как с инициативным выявлением так называемых латентных преступлений, это 
в сфере, для примера, экономической безопасности, противодействия 
коррупции, пресечения незаконного оборота наркотических средств. 

Вместе с тем также на увеличение количества преступлений 
значительное влияние оказали совершенные противоправные деяния в сфере 
так называемых информационных, телекоммуникационных технологий, плюс  
23 %, в количественном выражении – 1 836. 
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Почти 70 % зарегистрированных преступлений небольшой и средней 
тяжести. В результате предпринятых мер всеми правоохранительными 
органами региона мер превентивного характера меньше совершено убийств, 
грабежей, квартирных краж, краж автомобилей и их угонов. Установлено около 
9 тыс. преступников, из них более 60 за совершение убийств, более 300 за 
умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, более 200 за преступления 
против половой неприкосновенности, более 2 тыс. за кражи чужого имущества, 
более 300 за мошенничество. 

Раскрыты все совершенные изнасилования и разбойные нападения. 
Возросла раскрываемость грабежей, квартирных краж и угонов. 

В прошедшем году на территории региона, как я уже сказал, сохранилась 
тенденция роста IT-преступлений, основную часть которых составляют 
мошенничество и кражи, преимущественно с банковских карт граждан. 

Эти преступления имеют тенденцию роста по всей стране, составляют 
все бо льшую долю в общей структуре преступности в нашем регионе, она почти 
достигла 39 %. Раскрываемость таких преступлений хоть и незначительна, но 
увеличилась на 1,3 %. 

Отвечая на вопрос депутата Голодюка Валерия Ивановича, отмечу, что в 
целях повышения эффективности работы по преступлениям рассматриваемой 
категории активно применяется практика наложения ареста на банковские 
счета физлиц, на которые в результате совершенных преступлений поступают 
денежные средства. Общая сумма арестованных денежных средств составила 
более 10 млн. На данный момент возмещено 4 млн., налажено взаимодействие 
с органами внутренних дел иных субъектов РФ, направлено на раскрытие этих 
преступлений, т.к. они имеют в основной своей массе межрегиональный 
характер, проводится информационный обмен с использованием возможностей 
автоматизированной системы обработки инцидентов между УМВД России и 
Банком России о движении похищенных денежных средств. Это происходит 
путем передачи банком потерпевшего сведений о хищении с его счета в 
подразделении Банка России, после чего проводится их анализ, в кратчайшие 
сроки предоставляется информация о движении похищенных средств.  

Разработан, активно применяется алгоритм следственных и 
процессуальных действий, производство которых обеспечит взаимодействие  
с Банком России посредством подсистемы дистанционного мошенничества.  

Во взаимодействии с Правительством нашей области реализован 
обширный комплекс мер, направленных на профилактику дистанционных 
хищений. Распространено более 100 тыс. экземпляров памяток по 
профилактике мошенничества. В региональных, районных, городских СМИ 
опубликован 1 151 материал. В маршрутных транспортных средствах, в 
торговых центрах организовано аудио-, видеооповещение граждан, 
предупреждающее о способах хищения мошенническим путем. 

Во взаимодействии со структурами соцзащиты населения Тюменской 
области проводится непосредственная целенаправленная работа  
с пенсионерами, проживающими на территории нашей области.  

Кроме того, проводится профилактическая работа в учреждениях, на 
предприятиях при совершении противоправных действий в отношении их 
сотрудников.  

Результатом данной работы является факт, что в 6,5 % случаев от 
общего количества зарегистрированных хищений преступникам не удалось 
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завладеть денежными средствами граждан ввиду их информированности и 
своевременного прекращения общения.  

В этих случаях все равно возбуждается уголовное дело с пометкой 
«покушение на совершение преступления» и по нему проводится точно такой 
же объем работы, как и при совершившемся факте преступления, 
задействуются все силы и средства. Плюс только в том, что граждане не 
отдают свои деньги. 

В сфере экономической безопасности [усилия] УМВД области были 
направлены на защиту бюджетных средств, выделяемых на поддержку 
стратегических, важных социально значимых отраслей экономики. 
Сотрудниками полиции выявлено около тысячи преступлений этой категории, 
почти треть из них совершена в крупном и особо крупном размере, как правило, 
все они латентные, и документирование де-факто занимает довольно 
продолжительный промежуток времени. 

Преступления выявлялись в финансово-кредитной сфере, на 
потребрынке, связанные с освоением бюджетных средств в сфере ЖКХ, 
топливно-энергетическом и лесопромышленном комплексах. Возмещено около 
3 млрд. руб. по причиненным преступным деяниям, материальному ущербу.  

Выявлено более 3 тыс. преступлений, рост на 16,9 %, связанных с 
незаконным оборотом наркотических средств, которые совершены 947 лицами. 
Почти на 30 % выявлено больше фактов сбыта наркотических средств, по 
которым установлено 238 лиц именно за факты сбыта. 

В результате проведенных оперативно-профилактических мероприятий 
по перекрытию каналов поставки запрещенных веществ на территорию региона 
задержано 27 межрегиональных наркокурьеров, у которых изъято более 153 кг 
скрытых в автотранспорте, в местах проживания в специально оборудованных 
тайниках. Всего за прошедший год из незаконного оборота изъято 260 кг 
наркотических веществ. 

Принятые меры профилактического характера позволили снизить 
количество лиц, совершивших преступления в наркотическом опьянении,  
на 28 %, а также количество несовершеннолетних на 35 %, совершивших 
наркопреступления. 

Реализуя поручения Губернатора, Правительства области, депутатов 
областной Думы, в рамках профилактических программ проведена системная, 
целенаправленная работа во взаимодействии со всеми субъектами 
профилактики правонарушений, что позволило обеспечить правопорядок в 
области, снизить криминальную активность граждан. На 10 % сократилось 
количество преступных деяний, совершенных лицами в состоянии алкогольного 
опьянения, лицами, не имеющими постоянного источника дохода. 

Объем финансирования государственной программы «Профилактика 
правонарушений» составил более 567 млн. руб.  

В рамках программы приобретались патрульные автомобили для 
наружных нарядов, для участковых уполномоченных. Кроме того, средства 
программы направлены на развитие, совершенствование, модернизацию 
комплексной системы АПК «Безопасный город».  

Сократилась преступность в общественных местах благодаря этому,  
в том числе из них количество тяжких и особо тяжких составов – на 21 %, 
разбойных нападений – на 7,5 %, угонов – почти на 6 %, преступлений, 
связанных  



16 

 

с незаконным оборотом наркотических средств, – почти на 40 %. Раскрыто 
более 3 тыс. таких преступлений, совершенных в общественных местах  
и на улицах. 

Пресечено более 1 млн. 200 тыс. административных правонарушений,  
в том числе и по линии безопасности дорожного движения, взыскано штрафов 
почти на 500 млн. руб. 

Использование систем видеонаблюдения способствовало раскрытию  
39 преступлений с помощью применения модуля видеоаналитики 
распознавания лиц. 

В полной мере использован потенциал общественных формирований 
правоохранительной направленности народных, казачьих дружин. При их 
непосредственном участии раскрыты десятки преступлений, выявлено  
1 880 административных правонарушений. 

При проведении почти 2 тыс. массовых мероприятий, в которых приняло 
участие около 2,5 млн. граждан, задействовано более 15 тыс. сотрудников 
органов внутренних дел. 

Скоординированная работа всех правоохранительных органов позволила 
не допустить фактов совершения терактов, экстремистских проявлений 
насильственного характера, каких-то резонансных конфликтов и столкновений, 
в том числе на межнациональной, расовой и религиозной почве, не допущено 
массовых беспорядков. 

Задача профилактики правонарушений на бытовой почве, обеспечение 
правопорядка в жилом секторе в прошедшем году в основном традиционно 
ложились на плечи службы участковых уполномоченных полиции, ими раскрыто 
почти 3,5 тыс. преступлений, к ответственности по ним привлечено 3 100 лиц, 
составлено более 22 тыс. протоколов об административных правонарушениях, 
на профучет поставлено 1 723 лица. 

Принятыми мерами удалось снизить на 16,3 % количество 
зарегистрированных тяжких и особо тяжких преступлений против жизни и 
здоровья граждан, совершенных в быту. Общее количество преступлений, 
совершенных по бытовым мотивам, снизилось на 8,7 %. Проведенная работа 
способствовала снижению количества преступлений, совершенных в состоянии 
алкогольного опьянения, в количественном выражении – на 405 преступлений.  

Проведено более 23 тыс. проверок ранее судимых лиц. В органы 
системы исполнения наказаний внесено 291 ходатайство, направленное на 
избрание иной меры наказания лицам, осужденным без изоляции от общества, 
209 из которых реализованы. В субъекты профилактики направлено  
1 193 информации. 

В результате принятых мер снизилась повторная преступность на 2,8 %, 
в количественном выражении – 220 преступлений. Количество лиц, ранее 
совершавших преступления и вновь привлеченных к уголовной 
ответственности, сократилось на 12 % – это 742 лица. 

Во взаимодействии с комиссией по делам несовершеннолетних иными 
субъектами профилактики пристальное внимание органами внутренних дел 
уделялось предупреждению преступлений, совершаемых 
несовершеннолетними, количество которых снижено на 17 %, однако 
количество лиц детей – несовершеннолетних, которые все-таки совершили 
преступления, осталось на прежнем уровне – 385. 
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В образовательных учреждениях сотрудниками по делам 
несовершеннолетних во взаимодействии с педагогическими коллективами 
проведено более 12 тыс. профмероприятий, более 800 из них в родительских 
аудиториях. 

Следует отметить, что согласованные действия полиции и 
заинтересованных органов исполнительной власти дают ощутимые 
положительные результаты, сократилось число совершенных 
несовершеннолетними и при их участии краж чужого имущества, грабежей, 
угонов, преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотических 
средств. 

Касаемо линии работы по противодействию незаконной миграции.  
В 2023 году почти в 2 раза выросло число иностранных граждан, лиц без 

гражданства, прибывших на территорию нашей области. На миграционный учет 
поставлено 201 216 человек, но принято решение о выдаче разрешений на 
РВП, на временное проживание, – 1 210. 

Рост миграционных потоков также вызвал увеличение числа 
преступлений, совершенных иностранными гражданами, как уже указывалось и 
в видеофильме, – на 11,7 %, но прошу обратить внимание, что при этом 
количество иностранных граждан, которые совершили преступные деяния, 
сократилось на 22 %, т.е. в прошедшем, 23-м году иностранными гражданами 
из числа иностранных граждан – на 84 лица совершено меньше преступлений, 
т.е. как бы это что значит?  

Для пояснения, потому что и на комитете вчера вопрос задавался, 
количество эпизодов выросло, а это значит, одно лицо может совершить 
несколько преступлений, там, образно говоря, причастных к незаконному 
обороту наркотических средств, разложил, регистрируются там факты каких-то 
закладок или, например, параллельно он еще управлял транспортным 
средством в состоянии опьянения, до этого привлекался, может быть, в другом 
регионе за это же правонарушение, возбуждается там 264-я статья и т.д. 

То есть я к чему веду? Что констатировать факт, что у нас какой-то рост 
лиц – иностранных граждан, совершивших преступления, не приходится. 

Следует отметить, что удельный вес преступлений, совершенных 
иностранными гражданами, лицами без гражданства, от общего количества 
зарегистрированных преступлений составил всего лишь 2,2 % от всего массива 
преступности, что соответствует уровню позапрошлого года, 2022-го, но там 
было 2,1 %. 

Отвечая на вопросы депутата Рейна Виктора Александровича, сообщаю, 
что 297 иностранных граждан, совершивших преступления, 101 являлись 
гражданами Таджикистана, 72 – Узбекистана, 38 – Азербайджана,  
31 – Киргизии, 20 лиц без гражданства. Число представителей других 
государств указано на слайде: Казахстана – 22, Армении – 8, Украины – 5, 
Беларуси – 3 и т.д., незначительные цифры. 

Основными целями въезда иностранных граждан, совершивших 
преступления, это из 256 – это частная поездка, 19 – трудовая деятельность,  
8 – учеба, 2 беженца, 1 – транзит и туризм, 5 нелегально пересекли границу в 
другом регионе и прибыли сюда, на территорию нашей области, и были 
выявлены.  
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Наиболее часто иностранные граждане совершали преступления, 
связанные с незаконным оборотом наркотических средств, рост в 2,3 раза –   
до 282 фактов. Остальные виды преступлений отражены на слайде. 

На вопрос примерной численности неучтенных мигрантов на территории 
нашей области поясню, что поскольку наш регион используется иностранными 
гражданами для транзита в другие регионы, преимущественно в северные, это 
ХМАО – Югра и ЯНАО, также данные граждане могут прибывать через пункты 
пропусков других регионов, число неучтенных мигрантов точное установить не 
представляется возможным.  

Однако, я одновременно отвечаю на вопрос депутата Чепика Александра 
Федоровича, о сроках введения более жесткого контроля за мигрантами и о 
сроках введения так называемого цифрового контроля за иностранными 
гражданами и лицами без гражданства, поясню, что распоряжением 
Правительства от 16 января текущего года № 30-р утвержден план 
мероприятий по реализации в текущем и 25-м году концепции государственной 
миграционной политики в РФ, которым предусмотрено проведение 
мероприятий по созданию цифрового профиля иностранного гражданина, 
усиление мер ответственности за нарушение иностранными гражданами 
законодательства России. Срок исполнения стоит до 10 декабря, дай бог, чтобы 
в него уложились, так, это я так понимаю, промежуточный срок.  

Что это значит «цифровой профиль»? Это иностранному гражданину 
будет какой-то единый документ, при сканировании которого на нем будут 
отображены все его сведения о нем, вся его, скажем так, биография. Это 
просто облегчит работу по выявлению незаконного нахождения, выявлению 
фактов причастности его к противоправным деяниям и т.д. 

В настоящее время законодательством РФ ответственность юридических 
лиц, использующих труд мигрантов, в случае совершения ими правонарушений, 
не связанных с предоставленными работодателем условиями, т.е. других 
преступлений, вообще уголовной направленности, не предусмотрено.  

В целях осуществления эффективного контроля за соблюдением 
миграционного законодательства сотрудниками полиции проведено почти  
3,5 тыс. проверочных мероприятий, в ходе которых проверены объекты жилого 
сектора, строительства, бытового обслуживания, сельскохозяйственные и 
промышленные предприятия. Осуществлено более 2 тыс. профилактических 
рейдов по выявлению фактов нарушения миграционного законодательства.  

В результате выявлено более 9 тыс. нарушений в данной сфере, 
наложено административных штрафов на сумму свыше 19 млн. руб., взыскано 
на данный момент почти 17, в суд направлено более тысячи материалов на 
административные выдворения. Фактически выдворено за пределы России 947, 
что больше в 2,9 раза. Вынесено 111 решений о депортации иностранных 
граждан, из которых фактически исполнено 83. Принятые меры способствовали 
значительному сокращению числа лиц, нелегально находящихся в нашей 
области. 

В рамках целевой программы «Повышение безопасности дорожного 
движения» совместно с Правительством области реализован комплекс мер, 
направленных на снижение аварийности и обеспечения безопасности 
дорожного движения.  

Объем финансирования программы составил почти 300 млн. руб. 
Реализованы мероприятия по оснащению системами автоматического 
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контроля, выявления нарушений правил дорожного движения улично-дорожной 
сети, по осуществлению информационно-пропагандистских, профилактических 
мероприятий в сфере безопасности дорожного движения. 

В результате предпринятых мер снижено количество ДТП вследствие 
управления транспортом лицами, находящимися в состоянии различного 
опьянения, наркотического либо алкогольного. Также удалось сократить 
количество ДТП по вине пешеходов, стабилизировать ситуацию, связанную с 
аварийностью с участием автобусов.  

Вместе с тем необходимо констатировать, что в полном объеме 
безопасность на дорогах области обеспечить не удалось, продолжает расти 
количество ДТП в целом, к сожалению, возросло число погибших и возросло 
число раненых.  

Неблагоприятная тенденция отмечается на дорогах федерального 
значения, проходящих по территории Тюменской области, число ДТП на них 
увеличилось на 20 %, как и количество погибших и пострадавших, как я уже 
сказал. 

Каждый второй погибший в ДТП – на автодорогах федерального 
значения, [показатель] составляет 57 %. Причины каждого третьего 
происшествия, в результате которых погибли люди, являются нарушения, 
связанные с выездом на полосу встречного движения, несоответствие 
скорости. Доля погибших по этим причинам составляет более 66 %. 

На сложившуюся ситуацию объективно повлияли факторы значительной 
переориентации автомобильных транспортных потоков с западного на юго-
восточное и азиатское направления и ограничения авиасообщений как в целом 
по стране, так и по территории Тюменской области.  

В бо льшей степени это характерно для дорог федерального значения, 
среднесуточная интенсивность движения по которым с каждым годом 
возрастает. Для примера, только в Тобольском районе на трассе Р404 Тюмень 
– Тобольск – Ханты-Мансийск интенсивность движения транспорта с 2021 года 
возросла в 3 раза, именно здесь двигается наибольший поток транзитных 
автомобилей, но и здесь отмечается наибольший прирост смертности в 
результате ДТП по вине водителей транзитного транспорта. 

В целях снижения уровня аварийности, тяжести последствий от ДТП 
проведено 130 профилактических мероприятий, внесены предложения в сфере 
дорожного движения на заседаниях областной комиссии по обеспечению 
безопасности дорожного движения под председательством Губернатора 
Тюменской области. 

В прошедшем году созданы оптимальные условия для осуществления 
приема граждан, работы сотрудников в сфере оказания госуслуг населению. 
Принятые меры позволили достичь подразделениям УМВД показателей 
временного ожидания граждан для получения госуслуги не более 15 минут. 

Органами внутренних дел оказано более 1 млн. 200 тыс. госуслуг, более 
80 из которых получены в электронном виде. 

Отвечая на второй вопрос депутата Голодюка Валерия Ивановича, 
отмечу, что за 23-й год в органы внутренних дел поступило и рассмотрено 
почти 80 тыс. обращений граждан. Наиболее часто граждане обращаются с 
вопросами по организации, обеспечению безопасности дорожного движения и 
противодействия преступности в рамках компетенции органов внутренних дел. 
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На вопросы депутатов, поставленные на заседании комитета по 
госстроительству и местному самоуправлению 20 марта, информация будет 
направлена отдельно. 

В целом считаю, что компетентное использование сил и средств, 
распределение и задействование всех служб на выполнение функций полиции, 
привлечение общественности, а также комплекс законодательных мер 
позволили нам удержать оперативную обстановку на должном уровне. 

В завершение своего выступления хочу выразить слова признательности 
лично Вам, Фуат Ганеевич, Правительству области, уважаемые депутаты, вам. 
Благодаря вашей поддержке, поддержке Правительства области, поддержке 
СМИ нам на должном уровне удалось сохранить правопорядок и безопасность 
в регионе и вклад внести в укрепление правопорядка. Доклад закончен. 
Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Александрович. Переходим  

к вопросам. Пожалуйста, Роман Сергеевич Чуйко. 
 
ЧУЙКО. Александр Александрович, спасибо Вам большое за Вашу 

работу и ваших коллег, за информацию предоставленную. 
У меня вот вопрос. Исходя из Вашей информации, Вы говорите о том, что 

происходит снижение преступности среди мигрантов, и в то же время Вы 
говорите о том, что Вашим ведомством было выявлено более 9 тыс., в рамках 
рейдов, правонарушений, связанных с нарушением миграционного 
законодательства, что в свою очередь, на мой взгляд, как Вы выражаетесь, 
является латентной преступностью, потенциальной. 

Все-таки хочется услышать Вашу оценку. Вы видите риски, связанные с 
нелегальной миграцией, с повышением криминогенности в регионе или это не 
связанные вещи? Спасибо. 

 
СМИРНОВ. Спасибо за вопрос. Касаемо роста преступности, ну вообще 

понятие «преступность», оно такое криминологическое. Мы констатируем факт 
роста количества совершенных преступлений, но количество лиц, их 
совершивших, мы констатируем снижение, при этом мы констатируем факт 
прироста вообще приезда сюда, скажем так, легально иностранных граждан, 
для работы в том числе, это мы прекрасно понимаем, что это позитивно влияет 
на экономику нашей области. 

Касаемо рисков, безусловно, упрощать эту ситуацию ни в коем случае 
нельзя, и мы ей уделяем самое пристальное внимание. Почему, ну, мне 
кажется, лишним здесь объяснять, потому что какой-то малейший конфликт, 
если он происходит между гражданами коренной национальности, скажем так, 
это один вопрос, когда только появляется лицо другой национальности, сразу 
же начинаются возмущения граждан. 

Поэтому необходимо на самых ранних этапах все эти вопросы 
нивелировать, не допускать какой-то малейшей попытки разжигания какой-то 
межнациональной там ненависти, вражды, какой-то агрессии в отношении 
какой-то определенной группы, этноса, поэтому, безусловно, рост количества 
прибывающих к нам граждан, он не то что нас беспокоит, он заставляет 
обращать на себя пристальное внимание, но на данный момент, по итогам 
прошедшего года, такого всплеска криминальной активности объективного нет. 
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И опять же, еще хочу отметить, мы констатируем значительный рост в 
этой сфере иностранных граждан, которые совершают преступления в сфере 
НОН, как правило, это курьеры, прибывающие к нам на территорию из другого 
региона либо следующие через нас, просто так получилось, что мы их здесь 
поймали и не дали им проследовать и совершить окончить свои деяния в 
Омске, или куда там они в соседние области едут, т.е. это тоже такой вопрос 
как бы, в том числе мы взаимодействуем, естественно, с коллегами из соседних 
регионов по обмену информацией, по перемещению. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Глеб Александрович, Ваш вопрос. 

 
ТРУБИН. Добрый день, Александр Александрович! 24-й год – это Год 

семьи, поэтому у меня будут вопросы, касаемые как раз защиты интересов 
семей, детей. 

Вот 26 октября вступил в силу федеральный закон о гражданстве в РФ,  
в котором детализирован порядок оформления гражданства по рождению, т.е. 
сегодня, чтобы выехать за границу и для ряда других юридических процедур, на 
свидетельстве о рождении между русскими родителями, русский ребенок 
родился, необходимо поставить штампик такой. Это приводит в управление по 
вопросам миграции, и вот, к сожалению, мы видим, что 860 тыс. обращений 
обработано, онлайн очень тяжело записаться, «живые» очереди, очереди – там 
и мигранты, там и родители, иногда детей не с кем оставить, там и с детьми. И 
вот чтобы получить, казалось бы, такую для всех родителей простую 
процедуру, что ребенок, доказать, русский, они вот сталкиваются с такими 
трудностями. 

Вот как Вы видите решение этого вопроса, чтобы родителям и детям 
было легче? Спасибо. 

 
СМИРНОВ. Здесь я вижу только, просто подойти к конкретным 

сотрудникам, я эту задачу поставлю, вопрос я Ваш пометил, чтобы по мере 
возможности в приоритетном порядке рассматривать те вопросы, которые 
реально требуют незамедлительного решения, в том числе к которому 
относится тот, который мы сейчас обозначили, – это получение разрешения 
для несовершеннолетних детей в целях выезда, здесь только так. 

Я пометил, переговорю с руководителем подразделения по вопросу 
миграции, мы, я думаю, выработаем какой-то алгоритм, и Вас проинформирую 
дополнительно. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, у Вас еще вопрос? 
 
ТРУБИН. Вопрос тоже касается семей, детей. Статистика, дети – это 

самое ценное, важное в нашей жизни, вот статистика, что преступления в 
отношении несовершеннолетних на 10 % увеличились, и тоже хотелось бы 
Ваше мнение  услышать, какие предложения, какие методики, что необходимо 
сделать, чтобы все-таки в отношении несовершеннолетних количество 
преступлений уменьшалось, что это профилактика, может быть, нам 
законодательство как-то ужесточить, чтобы как раз ни у кого не было желания 
совершать преступления в отношении несовершеннолетних. Вот как Вы видите 
это? Спасибо. 
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СМИРНОВ. Ну, к ужесточению законодательства надо всегда подходить 

аккуратно, а в отношении каких-то связанных с половой неприкосновенностью 
нарушений оно,  на мой взгляд, и так серьезное. 

Здесь работа только всех субъектов профилактики и, начиная со всех 
уровней, вместе с несовершеннолетними, вместе с кругом, в котором они живут 
и общаются, вместе с их родителями, опекунами эта работа проводится, я 
цифры привел, это десятки тысяч проведенных профилактических 
мероприятий, в том числе в родительских аудиториях. 

Здесь только усиление, и более, я скажу так, отношение такое 
щепетильное к этим мероприятиям, чтобы они не формально проходили, 
поговорили – и разошлись. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к Александру Александровичу нет. 

По данному вопросу были приглашены Евгений Владимирович Федоткин, 
начальник Управления Росгвардии по Тюменской области, и Иван Анатольевич 
Асташкин, начальник Тюменского линейного отдела МВД на транспорте, и 
Ирина Борисовна уже говорила о том, что информации о деятельности того и 
другого подразделения тоже представлены. 

Есть ли у депутатов вопросы к Евгению Владимировичу или Ивану 
Анатольевичу? Нет вопросов, тогда переходим к выступлениям. Пожалуйста, 
Юхневич Регина Чаутатовна. 

 
ЮХНЕВИЧ. В свою очередь также хочу отметить все положительные 

моменты, которые были отражены в докладе. И хочу остановиться на одной из 
волнующих меня тем, а именно – незаконная реализация алкогольной 
продукции, так, например, даже в моей практике работы как депутата был 
случай анонимного обращения жителя города, который указал факт открытия 
незаконной точки продажи алкоголя. И после моего обращения в полицию, 
естественно, все меры со стороны были приняты, вопрос был решен. Надо 
полагать, что такие точки периодически возникают вновь. 

И также очень сильно волнует вопрос, связанный с продажей алкоголя 
несовершеннолетним гражданам. Так, совсем недавно в одном из районов 
нашей области были экстренно госпитализированы несовершеннолетние дети 
из пришкольного интерната с диагнозом «отравление алкогольной 
продукцией». Очень настораживает сам факт, что наши дети где-то покупают, 
кто-то им это продает, непонятно – где, непонятно – как. И выражаю надежду, 
что те меры, которые уже были приняты, те меры, которые принимаются и 
будут приниматься в дальнейшем, принесут только положительный эффект для 
предотвращения таких ситуаций. Здоровое поколение, здоровая нация – наша 
общая задача. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вершинин Иван Сергеевич, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Большое спасибо 

Александру Александровичу за представленную информацию. 
Фракция ЛДПР постоянно поднимает тему защиты наших граждан от 

преступлений, совершаемых мигрантами и приезжими. Сегодня Александр 
Александрович самое пристальное внимание этой теме уделил, многие 



23 

 

позиции, положения раскрыл, и в фильме эту информацию тоже мы увидели, 
вместе с тем она беспокоит наших земляков, если вы помните, на последней  
5-минутке, на предыдущем заседании, я все выступление посвятил данной 
теме, потому что и в наш адрес действительно такие обращения поступают, мы 
считаем, что она требует самого пристального внимания. 

Фракция ЛДПР настаивает на том, что мы обязаны контролировать 
ситуацию, связанную с приезжими. Мы должны четко понимать, кто и зачем к 
нам приезжает. Если люди приезжают честно работать, вносить свой вклад в 
создание новых объектов, честно зарабатывать на жизнь, это один разговор. 
Если же они приезжают, чтобы продавать наркотики или совершать 
преступления, то им не место в нашем регионе и в целом в стране.  

Мы настаиваем на усилении контроля за приезжими, вот эти  
200 тыс. человек, которые поставлены на миграционный учет, по каждому из 
них участковый, сотрудники правоохранительных органов должны четко 
понимать, где они проживают, чем занимаются, где работают. Иначе мы потом 
видим, что последствия выливаются в такие операции, как те, про которую мы 
недавно читали в СМИ, когда у нас сотрудники ФСБ пресекли незаконный канал 
миграции, через который, судя по открытым источникам, на территорию страны 
в нарушение закона проникли более тысячи мигрантов, а потом мы видим 
опосредованный рост преступности, в том числе и в нашем регионе. 

Наша фракция ЛДПР настаивает на том, что нужно наводить порядок в 
этой сфере. Проблема чревата самыми серьезными социальными 
последствиями, мигрантам-преступникам и нарушителям нечего делать в 
Тюменской области, а наши коллеги из правоохранительных органов должны 
активно выполнять свою работу по защите безопасности наших граждан. 
Просим усилить работу в данном направлении. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Роман Сергеевич Чуйко, пожалуйста. 

 
ЧУЙКО. Спасибо большое. Я буквально пару слов, Александр 

Александрович, хотел Вас попросить, поблагодарить за Вашу работу.  
Хочу отметить то, что правоохранительные органы сегодня находятся в 

особом статусе. Мы знаем, что у нас сегодня идет СВО, но в том числе внутри 
нашей страны не меньше тех врагов, в том числе с которыми мы воюем на 
СВО, которые предпринимают очень много действий, для того чтобы отравить 
жизнь наших граждан здесь, поэтому наша помощь, она всегда и 
всеобъемлюща, если она требуется, обращайтесь к нам за необходимой 
поддержкой.  

В частности, особо мы, и я лично, переживаем за ситуацию с 
наркопреступлениями, которые сегодня активно распространены среди 
граждан, есть много обращений, поэтому готовы в этом направлении 
содействовать, любые необходимые условия и ресурсы. 

Хотел обратить ваше внимание на вопрос о распространении вейп-
шопов вокруг образовательных учреждений г. Тюмени. Пример приведу,  
92-я школа – в прошлом году 14 вейп-шопов, реализующих в нарушение 
регионального законодательства табачную продукцию, ближе 100 метров. 
Совместно рейды с полицией мы проводили, к сожалению, и до сих пор все 
торговые точки работают. 
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 Родительские комитеты обращаются по этому поводу. Ну и, 
соответственно, обратить Ваше внимание на такую функцию, как обратный 
отзвон, в случае, если человек не смог дозвониться в дежурную часть по 
номеру «02» либо «112», потому что не всегда можно быстро это сделать ввиду 
разных обстоятельств, чтобы человеку обратно отзванивались и уточняли, что 
случилось, потому что часто происходят такие ситуации, когда человек не 
может в опасной для себя ситуации либо говорить, либо ждать долгое время, и 
часто происходят трагедии, не дозвонившись, соответственно, до дежурных 
частей.  

Ну и отдельно уделить внимание вопросу социально незащищенных 
категорий людей, таких, например, как глухонемые граждане, которые сегодня 
не имеют возможности обратиться экстренно в случае тревожной ситуации. 
Есть механизм решений, мы готовы совместно их предложить Вам для 
реализации и помочь. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Роман Сергеевич, спасибо. Уважаемые коллеги, хотел 

с вами посоветоваться, по регламенту в 11.30 перерыв, мы традиционно 
рассматриваем вопрос, завершаем и потом уже, наверно, все-таки пойдем. Без 
голосования это возможно сделать? Записался выступить Павел Викторович, 
пожалуйста. Все, хорошо, и Александр Викторович. 

 
БЕЛЯВСКИЙ. Добрый день, уважаемые коллеги! Добрый день, 

уважаемые депутаты! Вопросы общественной безопасности находятся в особой 
зоне внимания Правительства Тюменской области и на постоянном контроле у 
Губернатора Тюменской области Александра Викторовича Моора. 

Обсуждение такой важной темы, как отчет начальника полиции, на 
комитетах вызвал определенную волну слухов, поэтому хотелось бы 
расставить несколько акцентов, которые в целом характеризуют криминогенную 
обстановку в Тюменской области. 

Самый главный показатель, который обращает на себя внимание, это то, 
что у нас общее количество преступлений увеличилось на 4 %. Но очень важно 
понимать, что этот рост вызван в основном так называемой волной новых 
преступлений – преступлений, совершенных при помощи IT-инструментов 
дистанционно. Это те самые, уже ставшие легендами, мошенничества, когда 
люди через Интернет манипулируют людьми, заставляют брать кредиты, потом 
эти деньги похищают. 

Значительная часть этих преступлений, к сожалению, связана с тем, что 
эти преступления совершаются лицами, которые находятся за пределами 
границы России, поэтому, несмотря на все усилия, возможности полиции по 
раскрытию и наказанию этих людей, по раскрытию этих преступлений, 
наказаний этих людей, они, конечно, ограничены.  

И я повторю то, что уже сказал на комитете о том, что нельзя сказать, что 
в целом государство относится к этой проблеме безразлично, потому что в 
данный момент Вооруженные силы РФ, по большому счету, как раз занимаются 
решением в том числе и этой проблемы, но, для того чтобы поставить оценку 
тюменской полиции, нужно посмотреть, как в целом решение данной проблемы 
и раскрытие данных преступлений осуществляются в стране. 

Так вот, несмотря на то что разница в показателях небольшая, но тем не 
менее раскрываемость таких преступлений в РФ составляет 26,6 %, тюменская 
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полиция раскрывает 28,1 %. Разница небольшая, но она все-таки есть, и это 
позволяет оценивать, как, несмотря на одинаковые условия, насколько 
эффективно действует полиция того или иного региона, и здесь нельзя сказать, 
что наша полиция в отстающих, не старается или что-то не делает. 

На мой взгляд, правильно посмотреть отдельно то, что происходит с 
традиционной преступностью, потому что именно там находятся те злодеяния, 
которые вызывают особый резонанс и наиболее остро влияют на восприятие 
людьми общественной безопасности.  

И здесь ситуация другая, здесь есть показатели, которые тюменская 
полиция может показать и которыми мы можем гордиться. Я остановлюсь 
только на некоторых из них, например, количество убийств сократилось почти 
на 15 % (14,6 %), умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее 
смерть, минус 15 % от аналогичной цифры прошлого года, грабежей минус 7 %. 

Несмотря на то что есть проблема и сложность с комплектацией 
патрульно-постовой службы, большое спасибо депутатам за внимание к этой 
важной проблеме, тем не менее на более чем 10 % у нас снизился уровень 
уличных преступлений. Несмотря на то что есть проблема с комплектацией, все 
равно правильно оценивать по результатам, а не только по процессу, так ведь, 
коллеги? 

Если мы говорим о таких важных, вызывающих особое внимание 
общественности преступлениях, как изнасилования и грабежи, то здесь 
раскрываемость 100 %. А если мы говорим, вот ту проблему, которую поднимал 
Роман Сергеевич Чуйко в своем выступлении про раскрытие 
наркопреступлений, то так же по сравнению с предыдущим отчетным периодом 
раскрываемость наркопреступлений выросла на 17 %, поэтому сложности есть, 
полиция предоставила очень откровенный отчет, даже, может быть, местами 
более откровенный, потому что служебные данные, они все-таки требуют 
определенного навыка, для того чтобы понимать, что за этими цифрами стоит, 
но если резюмировать и приводить это к тому, что влияет на жизнь человека, 
то, несмотря на все сложности, можно 100 % уверенно заявить о том, что 
ситуация на территории Тюменской области стабильная, находится под 
контролем, и мы уверены, что новый начальник полиции, безусловно, с теми 
сложностями, которые на текущий момент существуют, справится. Большое 
спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется Губернатору Тюменской 

области Александру Викторовичу Моору. 
 
МООР. Уважаемые коллеги, я, во-первых, хочу поблагодарить весь 

личный состав Управления за работу в 2023 году, прекрасно понимая все 
сложности, с которыми органы внутренних дел сталкиваются, и с задачами 
сложными, которые перед ними стоят. 

К тому, что сказал Павел Викторович, хочу отметить важную задачу, 
которая у нас общая стоит, – это снижение смертности и пострадавших в ДТП.  
И могу отметить, что за период текущего года уже под руководством 
Александра Александровича в принципе мы определенные успехи в этом 
имеем, но при этом понимаем, что рост, количество автомобилей, которое 
проезжает по нашей территории, не дает нам повода расслабляться. 
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Александр Александрович приступил к руководству Управлением уже 
практически в конце прошлого года и сегодня, наверно, отчитывался за 
результаты работы предыдущего руководителя, но я хочу пожелать Александру 
Александровичу успехов в этой должности и пожелать ему и всему коллективу 
Управления в текущем году добиться эффективных результатов, ну и, 
безусловно, обратить внимание на те моменты и те направления, о которых 
сегодня говорили мы и говорили депутаты Тюменской областной Думы. 
Спасибо Вам. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, принимаем постановление. 

Кто за то, чтобы отчет начальника УМВД России по Тюменской области 
принять к сведению с рядом рекомендаций в адрес Управления и областной 
Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Спасибо. Объявляется перерыв на 15 минут. 
 

 
ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, пожалуйста, регистрируйтесь, занимайте 

рабочие места. Продолжаем работу. 
Вопрос № 4. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ РЕГИСТРАЦИИ, КАДАСТРА И КАРТОГРАФИИ  

ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УПРАВЛЕНИЯ В 2023 ГОДУ 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел на плановом 

заседании информацию, только что озвученную Фуатом Ганеевичем, о работе, 
деятельности нашей палаты кадастра, картографии по Тюменской области за 
2023 год. 

Вопрос, коллеги, был рассмотрен довольно-таки плотно, актуально, емко 
на заседании комитета. 

По мнению комитета, представленная информация заслуживает и 
представляет большой интерес, поэтому, уважаемые коллеги, Фуат Ганеевич, я 
бы попросил слово предоставить руководителю [Управления] Федеральной 
службы по государственной регистрации, кадастру и картографии Владимиру 
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Геннадьевичу Кораблёву, затем перейти к процедуре вопросов и обсуждения 
довольно-таки плотной, даже красивой, я скажу, информации. Спасибо.  

Комитет принял решение, которое имеется у вас на руках, прошу 
поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется Кораблёву Владимиру 

Геннадьевичу,  руководителю Росреестра по Тюменской области, пожалуйста. 
 
КОРАБЛЁВ. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, депутаты, 

участники заседания! В 2023 году в системе Росреестра отметили важные 
даты: 15 лет образования Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии; 25-летие современной системы государственной 
регистрации.  

Установлен новый профессиональный праздник – День работника 
органов регистрации прав недвижимого имущества и сделок с ним, и 
отмечаться он будет 25 декабря, именно в этот день в 2008 году был создан 
Росреестр.  

Сегодня служба предоставляет 17 государственных услуг и выполняет  
8 функций, в год оказывается более 300 млн. услуг. С 2020 года при участии 
Росреестра была обеспечена подготовка и принятие 64 федеральных законов, 
которые помогают гражданам, бизнесу, органам власти в решении конкретных 
задач. 

Реализация положений законодательства на территории Тюменской 
области осуществляется Управлением во взаимодействии с депутатами 
Тюменской областной Думы.  

Проводятся выездные совместные совещания с участием департаментов 
Правительства Тюменской области, глав муниципальных образований, 
председателя комитета по аграрным [вопросам] и земельным отношениям 
Ковина Владимира Анатольевича и членов комитета. 

Представители Управления принимают участие в работе Совета по 
повышению правовой культуры и юридической грамотности населения, 
семинаров для депутатов по вопросам предоставления сведений о доходах, 
форумах, организуемых при поддержке Тюменской областной Думы. 

Как положительную практику хотелось бы отметить подготовку 
информаций и предложений по обращениям граждан, поступающих депутатам, 
с последующим их совместным рассмотрением.  

В 2023 году заместителем председателя комитета по аграрным вопросам 
и земельным отношениям Зайцевым Артемом Николаевичем состоялось 
комплексное рассмотрение обращений граждан д. Молчанова. Вот данную 
практику мы планируем и предлагаем продолжить. Почему, потому что много 
вопросов, которые в докладе отражу, требуют именно внимательного 
отношения граждан и разъяснения и желательно как бы более плотного 
общения именно на месте их проживания. 

С 2022 года Росреестром реализуется государственная программа 
«Национальная система пространственных данных». В прошлом году 
обеспечено достижение всех 49 показателей, установленных Правительством 
РФ, практически с нуля было обеспечено покрытие 60 % территории страны 
единой отечественной электронно-цифровой карт-основой. 
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Внедряется в работу у нас искусственный интеллект. На территории  
36 субъектов, в том числе в Тюменской области, запущен сервис «Цифровой 
помощник», который помогает анализировать документ как на стадии приема 
его в МФЦ, так и при последующей обработке государственных регистраторов. 
Для примера скажу, что нейросеть проводит 90 алгоритмов проверок  
за 15 секунд вместо 25 минут работы специалиста. 

За минувшие 15 лет за регистрацией недвижимости и представлением 
сведений о правах в Управление обратилось более 19 млн. заявителей.  
В сравнении с 2009 годом количество обращений за услугами у нас возросло  
в 5 раз, штатная численность у нас снизилась на 40 %. 

В 3,5 раза увеличилось количество принятых решений об осуществлении 
регистрации недвижимости. В настоящее время ежедневно совершается 
порядка 5 тыс. только учетно-регистрационных действий недвижимости.  
В настоящее время ежедневно у нас в минуту оказывается 11 услуг на 
территории Тюменской области, это из расчета 24 на 7. 

Количество предоставляемых сведений в 23-м году увеличено в 10 раз в 
сравнении с 2009 годом. Из общего объема услуг по кадастровому учету, 
регистрации прав 64 % мы оказываем в электронном виде. 

Органами государственного и местного самоуправления в Тюменской 
области в декабре 23-го года в электронном виде подано 100 % документов.  

Продолжена работа по переходу на исключительно электронное 
взаимодействие с кредитными организациями, с застройщиками. Доля 
ипотечных сделок в электронном виде у нас составила 84 %, из них 93,6 – 
регистрация была проведена менее чем за сутки. 97,8 % заявлений о 
регистрации договоров долевого участия также предоставлены в электронном 
виде. 

Доля запросов предоставления сведений из ЕГРН, поступивших в 
электронном виде, составила 98,6 %. Наполнение ЕГРН сведениями о границах 
административно-территориальных образований, иных границах позволяет 
осуществлять эффективное управление земельными ресурсами и 
планирование развития территорий.  

В ЕГРН в полном объеме внесены сведения о границах Тюменской 
области со смежными субъектами РФ, о границах муниципальных образований 
региона, границах населенных пунктов, зон затопления и подтопления, 
территориальных зон, 98,7 % – территории объектов культурного наследия,  
97 % – особо охраняемых природных территорий, 84,6 % – лесничеств. 

В Тюменской области с 21-го года проводятся комплексные кадастровые 
работы, которые обеспечивают увеличение содержащихся в ЕГРН сведений об 
объектах недвижимости с уточненными границами, позволяют исправить ранее 
допущенные исполнителями кадастровых работ ошибки, способствуют 
обеспечению защиты прав и интересов собственников объектов недвижимости. 
По результатам работ в 23-м году в ЕГРН внесены сведения о 9 886 таких 
объектах недвижимости. 

Продолжена реализация закона о выявлении правообладателей. 
Количество ранее учтенных объектов без прав у нас сократилось на 118 452, 
т.е. на 53,8 %.  

План-график по итогам года был выполнен на 117,5 %. 
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Результативность проведения работ составила 73,4 %, эта работа 
осуществляется силами и Управления, и муниципальных образований, и 
правительственных структур, Департамента имущественных отношений. 

В плановом режиме Росреестром проводится работа по исправлению 
исторически накопленных реестровых ошибок. Преимущественно мероприятия 
осуществляются для граждан бесплатно, без привлечения кадастровых 
инженеров. 

В 23-м году внесены изменения в сведения ЕГРН в отношении  
7 071 объекта недвижимости. В 24-м году запланированы мероприятия по 
исправлению ошибок в сведениях о 13 тыс. объектов недвижимости. 

В целях обеспечения информированности населения по актуальным 
вопросам деятельности и улучшения качества подготовки документов 
Управлением принималось участие в сходах граждан Тюменского района, где 
жителям разъяснены причины наличия реестровых ошибок и порядок их 
исправления, во встречах с правообладателями объектов недвижимости в 
районах, на территории которых осуществлялись комплексные кадастровые 
работы, с участием представителей органов местного самоуправления и 
исполнителей работ. 

В интересах людей с февраля текущего года установлен срок процедуры 
по исправлению ошибок, сокращен в 3 раза, с 3 до 1 месяца. 

Завершены работы по государственной регистрации права 
собственности на объекты недвижимости, составляющие казну РФ, а также на 
объекты, включенные в реестр регионального имущества. Начата сверка 
данных, содержащихся в реестрах муниципальной собственности. 

В 2024 году запланированы мероприятия, направленные на обеспечение 
100 % регистрации прав муниципальных образований.  

По поручениям Росреестра во исполнение требований закона о 
регистрации недвижимости в 23-м году на территории всех субъектов РФ были 
завершены работы по исключению из ЕГРН сведений, которые носили 
временный характер. По Тюменской области исключены были сведения  
о 8 299 объектах. 

По состоянию на 1 января 24-го года Управлением в электронный вид 
было переведено 82,4 реестровых дела и оцифровано 85 % материалов 
государственных фондов данных, полученных в результате проведения 
землеустройства.  

Совместно с Правительством Тюменской области у нас продолжена 
работа по реализации мероприятий, направленных на улучшение 
инвестиционного климата.  

В национальном рейтинге показатели Тюменской области по регистрации 
прав собственности 4 года подряд входят в группу регионов, являющихся 
лидерами и потенциальными носителями лучших практик. 

Отдельное внимание уделяется работе по формированию банка данных 
о территориях, пригодных для строительства и использования в туристических 
целях. 

В 2023 году доля наполнения государственной информационной 
системы, ведение единой электронной картографической основы, 
обеспечивающей органы власти, организации общедоступными 
пространственными данными в цифровой форме по территории Тюменской 
области, у нас увеличилось до 78,8 %, что на 13 % выше целевого показателя. 
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Росреестром исполнен госконтракт по созданию цифровых 
ортофотопланов по 733 населенных пунктам. В текущем году планируется 
достичь доли наполнения 86 %. Еще существует потребность создания 
обновлений цифровых ортофотопланов на территории еще 309 населенных 
пунктов. 

На территории Тюменской области у нас расположено 3 420 пунктов 
государственной геодезической сети. Мероприятия по актуализации сведений, 
о их состоянии проводятся во взаимодействии с Департаментом лесного 
комплекса Тюменской области, Тюменским центром по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды, Госохотдепартаментом Тюменской области, 
организациями-недропользователями, лицензиатами и кадастровыми 
инженерами. План ...пунктов на 23-й год был выполнен в полном объеме. 

В целях повышения качества и точности геодезических измерений 
Росреестром продолжено проведение мероприятий по объединению 
разрозненных частных геодезических станций в федеральную сеть. Сеть из  
36 дифференциальных спутников геодезических станций, расположенных в 
Тюменской области, входит в состав федеральной сети. Буквально 3 станции 
мы в федеральную сеть внесли за прошедший год. 

В рамках мероприятий по цифровой трансформации ведомством 
Росреестра совместно с Минцифрой России осуществлен вывод 
государственной услуги по лицензированию геодезической, картографической 
деятельности на единый портал Госуслуг.  

В результате сроки сокращены в 4 раза и составляют 10 рабочих дней, 
всё взаимодействие соискателя в лицензии осуществляется в дистанционной 
форме. Указанная услуга востребована, по количеству лицензиатов мы 
занимаем 3-е место, уступая только Санкт-Петербургу и Москве. 

Функции государственного земельного надзора реализуются 
Управлением по принципу невидимого надзора. Количество профилактических 
мероприятий увеличилось на 21,5 % и составило 3 364.  

С момента начала осуществления Управлением полномочий по 
госземнадзору на 99,9 % у нас снизилась административная нагрузка на 
контролируемых лиц. Вместо инструментальных используются современные 
технологии обследования местности, применяются беспилотные летательные 
аппараты. 

Особое внимание уделяется вопросам исполнения арбитражными 
управляющими обязанностей на предприятиях, имеющих задолженность по 
заработной плате, защиты прав дольщиков при банкротстве застройщиков. 

Работа осуществляется во взаимодействии с Правительством 
Тюменской области и областной прокуратурой. 

С 2020 года отсутствуют процедуры, по которым гражданам не переданы 
объекты долевого строительства.  

По результатам рассмотрения заявлений Управления по привлечению 
арбитражных управляющих к административной ответственности Арбитражным 
судом Тюменской области привлечен 81 управляющий, из них 15 было 
дисквалифицировано. 

В рамках мероприятий Росреестра Управлением осуществляется 
направление информации в СРО кадастровых инженеров о допущенных его 
членами нарушениях.  
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Саморегулируемыми организациями приняты различные меры в 
отношении 21 инженера, из них мер дисциплинарного воздействия в виде 
предупреждений, предписаний и замечаний – 34. 

В результате инициативы Росреестра по изменениям законодательства, 
регулирующего оценочную деятельность, удалось обеспечить применение 
специально созданного в регионах бюджетными учреждениями типового 
подхода к определению кадастровой стоимости всех объектов недвижимости в 
единых временных циклах на территории всей страны. 

В 23-м году в нашем регионе бюджетными учреждениями завершены 
были работы по кадастровой оценке содержащихся в ЕГРН объектов 
капитального строительства. Общее количество оцененных объектов у нас 
составило 1 млн. 251 тыс. 

Обеспечено отсутствие в ЕГРН объектов недвижимости без кадастровой 
стоимости на территории области. 

Управление на постоянной основе организует и принимает участие в 
рабочих встречах с органами власти и представителями предпринимательского 
и профессионального сообществ по вопросам упрощения и доступности 
получения услуг Росреестра, улучшения качества подготовки документов и 
иным актуальным вопросам деятельности. 

Для граждан организовано консультирование сотрудниками Управления 
на площадках МФЦ, продолжает деятельность кабинет консультирования 
Управления. В 2023 году проконсультировано было 49 323 обратившихся. 

На площадках МФЦ у нас в основном консультации проводят начальники 
отделов и зам. начальников отделов, уровень не ниже, и консультируют 
одновременно и обратившихся граждан, и сотрудников МФЦ в части той, где не 
совсем стандартно-типовые пакеты документов. 

В рамках обеспечения информационной открытости и доступности 
Управлением размещено 6,5 тыс. материалов в СМИ, количество публикаций в 
соцсетях увеличено по сравнению с прошлым годом на 17,8 %. 

Показатели деятельности Управления по результатам различных 
мониторингов, рейтингов на федеральном уровне получили максимально 
высокие оценки и представлены на слайде. 

Одним из приоритетных направлений в формировании кадрового состава 
является привлечение и профессиональное развитие молодых специалистов, 
осуществление наставничества. 

В Управлении наставничество для лиц, впервые принятых на службу, 
осуществлялось с 17-го года и было установлено для 221 сотрудника. В целях 
профессионального развития 100 % гражданских служащих прошли обучение в 
сфере цифровых компетенций. 

На постоянной основе Управление привлекается Росреестром  
к обучающим мероприятиям в сфере регистрации недвижимости. Так,  
в 23-м году проведена серия онлайн-семинаров для сотрудников, 
осуществляющих деятельность на территориях новых субъектов РФ, для 
специалистов управлений по Донецкой, Луганской Народным Республикам на 
базе Управления состоялось очное обучение. 

При Управлении продолжает работу Общественный совет. В 23-м году 
состоялось 5 заседаний, в том числе на площадке АО «Сибнефтехим»  
в г. Тобольске с участием представителей организаций и предприятий, 
выполняющих кадастровые работы на территории Тюменской области и иных 
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регионов – это Татарстан, ЯНАО, Амурская, Томская области, а также 
хозяйствующих субъектов органов госвласти и местного самоуправления; были 
рассмотрены вопросы, связанные с практикой проведения кадастровых работ в 
отношении крупных промышленных объектов. 

По информации аппарата Общественной палаты Тюменской области, 
работа Общественного совета Управления в 22-м – 23-м годах получила 
наибольшее количество баллов по методике определения эффективности. 

В рамках деятельности первичной профсоюзной организации, 
Молодежного совета принимается активное участие в патриотических, 
социально-благотворительных мероприятиях.  

Сотрудники Управления состоят в волонтерских движениях России и 
Тюменской области, являются региональными координаторами направления 
«Моя история», а также входят в состав федеральной команды направления 
«Связь поколений» и движения «Волонтеры Победы». 

Двое у нас сотрудников стали победителями Всероссийского конкурса  
в г. Санкт-Петербурге «Послы Победы. Ленинград», войдя в состав 100 лучших 
волонтеров страны. Принято участие в Международном форуме «Мы вместе», 
состоявшемся на площадке выставке-форума «Россия», в Международном 
волонтерском лагере по сохранению культурного наследия в Перми,  
во всероссийских патриотических форумах в Москве, Чувашии, слете 
«Победители Международного конкурса «Внуки Победы. Сталинград»,  
г. Волгоград. 

Проводится работа по оказанию бытовой, психологической, 
гуманитарной, юридической помощи военнослужащим, мобилизованным 
гражданам, их семьям, мирным жителям, эвакуированным из вновь 
присоединенных территорий России, в том числе жителям г. Краснодона. 

В рамках спортивной жизни команда Управления ежегодно принимает 
участие в спартакиаде федеральных органов госвласти, ну и в 2024 году 
Управление продолжит выполнение задач, поставленных Росреестром, 
Президентом и Правительством РФ, и две большие цели у нас на этот год уже 
как бы стоят, это как раз использование новой системы пространственных 
данных, Тюменская область находится в пилотных, и также мы должны освоить 
и внедрить, как говорится, федеральную государственную информационную 
систему, в которой мы работаем, оказываем услуги 2.0, т.е. новый программный 
продукт, тоже как бы Тюменская область определена в качестве пилотной, 
которая будет в числе первых ее осваивать и затем уже и эту практику 
продвигать на территории РФ. У меня все. Спасибо за внимание, готов ответить 
на вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Геннадьевич. Очень полный, 

объемный вопрос, информация. Вопросов у депутатов нет? Переходим  
к выступлениям. Пожалуйста, Тамара Николаевна Казанцева. 

 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Владимир Геннадьевич, Вы отчитываетесь 

постоянно на нашем комитете по АПК, и я Вам очень благодарна за такую 
полную информацию, но больше всего меня, как говорится, покорило то, что, 
кроме основной работы, Вы очень много усилий прилагаете к тому, чтобы Ваш 
коллектив разрастался, пусть он там по численности будет меньше, но 
выполнял больше работ, использовал все современные методы работы, и 
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квадрокоптеры и т.д., но самое главное для меня, я считаю, если забота о 
людях есть, то люди отвечают тем же,  а у Вас она явно чувствуется. Есть у Вас 
профсоюзная организация, что приятно, наверно, и профсоюзному лидеру, 
который сегодня присутствует у нас, у Вас имеется наставничество, это тоже 
здорово. Мы вот недавно рассматривали вопрос наставничества на комитете 
по соцполитике, т.е. во всех направлениях Вы впереди. 

Поэтому хотелось бы Вам пожелать и на будущее, чтобы Вы работали в 
таком же ключе, совершенствовались и находили новые способы и методы 
работы, у Вас все это получается, и пожелать Вашему коллективу дальнейших 
успехов, творчества, двигаться только вперед. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Пожалуйста, Артем 

Николаевич Зайцев. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Присоединюсь к словам 

благодарности, которые выразила… 
 
САЙФИТДИНОВ. Безусловно, выслушать благодарность от Тамары 

Николаевны стоя, это здорово, но у Вас есть право и уже присесть. 
 
ЗАЙЦЕВ. Присоединюсь к словам благодарности коллеги, которая до 

меня выступала, действительно, сегодня Росреестр – это Управление одно из 
лучших в России, и мы это видим прекрасно по тем обращениям, которые 
поступают, в том числе и в мой адрес, со стороны наших жителей Тюменской 
области, вот об одном примере Владимир Геннадьевич рассказал, это как раз 
пример взаимодействия между депутатским корпусом, между Росреестром и 
непосредственно жителями одного из муниципалитетов Тюменского района. 

Мы все прекрасно помним, как в начале 2000-х это были огромные 
очереди людей, которые совершали сделки по оформлению прав на 
собственность, это и договоры купли-продажи, и оформление своих объектов 
недвижимости. Сложно представить, что было бы сейчас, если бы Управление 
Росреестра не было настолько оцифровано, если бы сегодня не были 
электронные сделки и все, что связано с цифровизацией, эти сегодня очереди 
выросли бы в разы с учетом вот развития и оформления большего количества 
сделок. 

Здесь отдельно мне бы хотелось также сказать и выразить слова 
благодарности нашему профильному департаменту – Департаменту 
имущественных отношений, а именно зам. Губернатора Андрею Валерьевичу 
Киселеву, потому что совместно с Росреестром сегодня проводится огромная 
работа не только в областном центре, но и в наших муниципалитетах, а именно 
в моменте проведения комплексных кадастровых работ, что это, если обычным 
языком, но сегодня, к сожалению, не все граждане приводят в соответствие все 
свои документы на земельные участки, на собственность, на иное там 
недвижимое имущество, и, лишь сталкиваясь с этими проблемами, когда 
планируют либо продать, либо иные сделки со своей недвижимостью, и порой 
оказываются один на один со своей проблемой, вынуждены обращаться в суды 
и т.д. Все это происходит из-за того, что кто-то когда-то неправильно оформил 
тот или иной земельный участок, может быть, соседи неправильно оформили, 
ну и т.д., таких ошибок огромное количество. 
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Проведение комплексных кадастровых работ как раз таки заключается и 
подразумевает собой приведение отдельно взятой территории в 
муниципальном образовании в полное соответствие всех объектов 
недвижимости. 

Мы из отчета, который Владимир Геннадьевич нам представил, видим, 
что с каждым годом объемы этих работ растут. Надеемся, что в 2024 году в 
полном объеме все муниципалитеты воспользуются представленной 
Правительством возможностью, все денежные средства, которые 
запланированы в бюджете, будут израсходованы в полном объеме, и к моменту 
формирования бюджета 2025-го и последующих годов мы будем четко 
понимать, сколько денежных средств необходимо выделить в 2025-м, для того 
чтобы эта работа ни на секунду не останавливалась. Потому что мы прекрасно 
понимаем, что напрямую касается каждого жителя, когда Росреестр приходит и 
комплексно проводит работы, огромное количество неточностей, всех ошибок, 
они ликвидируются в достаточно простом варианте. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Пожалуйста, Владимир 

Ильич Ульянов. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, я знаю формирование этого 

Управления с самого нуля, с самого начала, и следует сказать, что 
действительно на данный момент времени эта структура, федеральная 
структура, динамично развивается, работает в интересах населения, юрлиц, 
решая в рамках закона возникающие проблемные вопросы, причем все это 
делается достаточно оперативно. 

И также мы отмечаем конструктивные взаимоотношения Управления как 
с органами местного самоуправления, так и с органами госвласти Тюменской 
области, поэтому я тоже присоединяюсь к тому, что сказал Артем Николаевич. 
Спасибо руководству, коллективу за проделанную работу, дальнейших успехов. 
Спасибо. 

 
АРТЮХОВ. Слово предоставляется Сайфитдинову Фуату Ганеевичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, вы обратили внимание на проект 

постановления, где не самый у нас такой щедрый и добрый аграрный комитет 
отмечает высокий уровень организации, системность и результативность 
работы Управления.  

Мы с Дмитрием Борисовичем были на итоговой коллегии Управления и 
имели возможность поздравить и с 15-летием коллектив, и с праздником, 
который впервые дебютировал, так скажем, на площадке Росреестра в 
соответствии с постановлением Председателя Правительства. И, конечно же, 
сегодня все отчеты у нас федеральных структур достаточно такие емкие, 
полные и отмечается их положительная работа. Здесь вот мне думается, что 
еще больший такой уровень. 

Вот когда мы говорим о том, что в настоящее время ежедневно 
совершается порядка 5 тыс. учетно-регистрационных действий, а срок 
регистрации недвижимости составляет 2 дня, в электронном виде – 1, это, 
безусловно, вот тот показатель, где мы говорим, что люди должны давать 
соответствующую оценку.  
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Была представлена очень такая заметная таблица, и я думаю, что если 
бы Владимир Геннадьевич ее только одну поместил, этот слайд, и не убирал, 
где было обозначено, что Управление занимает 3-е место второй год в РФ 
вслед за Москвой и Санкт-Петербургом, и мы говорили о том, что победить те 
два субъекта объективно невозможно, поэтому это очень высокое место.  

В этой же таблице вторая строчка была «Максимальная оценка в 
рейтинге», 2 года тоже подряд 3 «А», больше не бывает, и оценка населения – 
99,52, т.е. стремиться есть куда, но, безусловно, это просто зашкаливает. 

Тамара Николаевна обратила внимание на общественную жизнь 
Управления, и я тоже уже дважды этот отчет слушаю, и там, на коллегии, и 
здесь, и тоже обратил на это внимание, что абсолютно полноценная 
общественная жизнь, где есть волонтеры, где есть такая серьезная помощь 
участникам СВО, семьям, и волонтеры побеждают в российских соревнованиях, 
2 человека в сотне российских волонтеров, это, безусловно, очень здо рово.  
И доноры есть, и деньги собирают, участвуют в акции «100 миллионов для 
Победы», т.е. очень хорошо. 

Предлагаю перейти к принятию постановления. 
Кто за то, чтобы информацию Управления Росреестра по Тюменской 

области о деятельности в 2023 году принять к сведению, отметив высокий 
уровень организации, системность и результативность работы Управления, а 
также дать ряд рекомендаций в адрес Управления, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2357-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Проект закона разработан в связи с изменениями 

федерального законодательства и направлен на совершенствование 
нормативно-правового регулирования предоставления налоговых льгот 
участникам российских добровольческих формирований, членам их семей. 

Предусматривается внесение изменений в ряд законов Тюменской 
области, которые позволят распространить на граждан, пребывающих в 
добровольческих формированиях войск национальной гвардии РФ, и членов их 
семей такой же объем льгот и компенсаций, который в настоящее время 
предоставляется участникам добровольческих формирований Министерства 
обороны РФ и членам их семей.  
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В частности, в Закон Тюменской области «О транспортном налоге» 
предлагается внести изменения, освободив от уплаты транспортного налога 
граждан РФ, заключивших контракт о пребывании в добровольческом 
формировании.  

Действие льготы в части освобождения от уплаты транспортного налога 
на добровольцев из числа войск национальной гвардии РФ предлагается 
распространить на правоотношения, возникшие с налогового периода  
2023 года. 

В Закон Тюменской области «О предоставлении субсидий и займов 
гражданам на строительство или приобретение жилья в Тюменской области за 
счет средств областного бюджета» предлагается внести изменения, 
распространив на молодые семьи, получившие свидетельство о праве на 
получение субсидии на строительство либо приобретение жилья, право на 
получение дополнительной субсидии в случае гибели члена молодой семьи, 
принимавшего участие в СВО в составе указанных воинских формирований. 
Порядок предоставления дополнительной субсидии определяется 
Правительством Тюменской области. 

Все материалы у вас имеются. Комитет рекомендует принять 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет. 

Желающих выступать тоже не вижу. Переходим к принятию постановления, к 
принятию проекта закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 6. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2353-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«ОБ ОКАЗАНИИ ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Проект закона Тюменской области «О внесении изменений 

в Закон Тюменской области «Об оказании юридической помощи...» внесен в 
Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы группой 
депутатов Тюменской областной Думы в связи с принятием Федерального 
закона № 661-ФЗ. 

Федеральный закон № 324-ФЗ «О бесплатной юридической помощи в 
Российской Федерации» предусматривает возможность получения гражданами 
бесплатной юридической помощи в государственной и негосударственной 
системах.  

В соответствии с Федеральным законом № 661-ФЗ законопроектом 
предлагается внести в Закон Тюменской области № 3 «Об оказании 
юридической помощи в Тюменской области» изменения в части дополнения 
полномочий исполнительных органов государственной власти Тюменской 
области полномочием по определению порядка взаимодействия участников 
государственной и негосударственной систем бесплатной юридической 
помощи,  а также включить в число участников государственной системы 
бесплатной юридической помощи Уполномоченного по правам человека в 
Тюменской области. 

На законопроект поступили положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона с учетом результатов лингвистической экспертизы, рассмотреть 
законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику? Нет. Желающие 

выступить? Также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон области «Об оказании юридической помощи в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2349-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 4 И 7 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТЕ  
В ТЮМЕНСКОЙ области» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, данный 

законопроект разработан и внесен в областную Думу депутатами комитета по 
соцполитике в связи с изменениями федерального законодательства. 

Законопроект предусматривает корректировку полномочий 
исполнительных органов власти Тюменской области в сфере физической 
культуры и спорта в части развития обеспечения доступности массового 
спорта, содействие развитию спорта высших достижений, а также дополнение 
полномочием содействия развитию военно-прикладных и служебно-прикладных 
видов спорта. 

Положительные заключения имеются. В заседании Думы принимает 
участие Хромин Евгений Владимирович, директор Департамента физической 
культуры, спорта и дополнительного образования Тюменской области, который, 
если будут вопросы, сможет ответить на них. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, есть ли вопросы к докладчику? Вопросов 

нет. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статьи 4 и 7 Закона Тюменской области  
«О физической культуре и спорте в Тюменской области» и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2356-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 22 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Данный законопроект внесен в 

областную Думу Правительством Тюменской области. Он разработан в связи с 
изменениями федерального законодательства в сфере соцзащиты, в 
соответствии с которыми с 1 марта 2024 года утратил силу профессиональный 
стандарт «сиделка (помощник по уходу)» и был введен профессиональный 
стандарт «помощник по уходу». 

Необходимые положительные заключения у нас имеются в материалах 
вопроса. В заседании Думы принимает участие Вице-губернатор Ольга 
Александровна Кузнечевских и Грамотин Дмитрий Викторович, директор 
Департамента социального развития Тюменской области, если у депутатов 
будут какие-то дополнительные вопросы. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет, желающих 

выступать тоже нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 22 Закона Тюменской области «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области»» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2346-07  
«О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМ СИЛУ АБЗАЦА ЧЕТЫРНАДЦАТОГО 

ПОДРАЗДЕЛА «ПРОСТРАНСТВЕННОЕ РАЗВИТИЕ» РАЗДЕЛА 1.1 «ОЦЕНКА 
ДОСТИГНУТЫХ ЦЕЛЕЙ И УРОВНЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» ЧАСТИ 1 «АНАЛИЗ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» ПРИЛОЖЕНИЯ  

К ЗАКОНУ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ СТРАТЕГИИ 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

ДО 2030 ГОДА» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, законопроект разработан Правительством 

Тюменской области в целях исполнения поручений Президента РФ, в 
соответствии с которыми высшим должностным лицам субъектов РФ по 
согласованию с уполномоченным федеральным органом исполнительной 
власти необходимо утвердить планы долгосрочного социально-экономического 
развития опорных населенных пунктов и прилегающих территорий на период до 
2030 года, обеспечив их соотнесение с мероприятиями, которые 
предусмотрены госпрограммой РФ «Комплексное развитие сельских 
территорий», иными госпрограммами РФ и госпрограммами нашего субъекта. 

Постановлением Правительства Тюменской области в 23-м году был 
утвержден, постановлением № 445, перечень опорных населенных пунктов и 
прилегающих территорий в Тюменской области, для сведения, в которые вошли 
19 опорных населенных пунктов и 922 прилегающие территории, в том числе 
населенные пункты городского округа г. Ялуторовск, Исетского, 
Нижнетавдинского, Ялуторовского, Ярковского муниципальных районов, 
которые в соответствии с законом Тюменской области об утверждении 
Стратегии социально-экономического развития на период до 2030 года 
отнесены к перспективному составу Тюменской области. 

С целью соответствия требованиям распоряжения Правительства РФ в 
части критерия – «Опорный населенный пункт не входит в границы городской 
агломерации, которые установлены правовыми актами субъекта», и 
законопроектом предусматривается корректировка Стратегии, акцент на это 
делаю, в части исключения перспективного состава Тюменской агломерации. 

Та работа, которая проведена, она позволит нам претендовать, будем 
говорить, на софинансирование на уровне Министерства сельского хозяйства. 
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Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета.  

И по данному вопросу повестки дня в заседании участвует Пантелеев 
Андрей Вадимович, заместитель Губернатора Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Виктор Александрович. Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Я не назвал проект закона, название, 
понадеялся на Виктора Александровича, он тоже так дипломатично обошел это 
дело, здесь на полстраницы название этого закона, поэтому голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О признании утратившим силу абзаца четырнадцатого подраздела 
«Пространственное развитие» раздела 1.1 «Оценка достигнутых целей и 
уровня социально-экономического развития Тюменской области» части 1 
«Анализ социально-экономического развития Тюменской области» приложения 
к Закону Тюменской области «Об утверждении Стратегии социально-
экономического развития Тюменской области до 2030 года» и рассмотреть его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2348-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ВОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Проект закона Тюменской области подготовлен в соответствии  

с Федеральным законом «О внесении изменений в Водный кодекс Российской 
Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

Законопроектом предлагается скорректировать полномочия 
исполнительных органов власти Тюменской области и внести изменения  
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в статью 2 областного закона, а именно признать утратившим силу полномочие 
по утверждению правил охраны жизни людей на водных объектах, а также 
внести редакционные правки в пункты 10 и 11. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Прошу 
поддержать решение комитета. Спасибо. 

По данному вопросу в заседании участвует Уляшева Елена Томовна, 
директор Департамента недропользования и экологии Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Виктор Александрович. Вопросов нет, 

желающих выступать тоже нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 2 Закона Тюменской области  
«О регулировании водных отношений в Тюменской области» и рассмотреть его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2351-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 5 И 6.9 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги,  данный законопроект подготовлен в связи  

с изменениями, предусмотренными Федеральным законом от 19 декабря  
23-го года «О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской 
Федерации». 

Представленным проектом областного закона перечень полномочий 
исполнительных органов власти нашей области дополняется полномочием по 
установлению срока, по истечении которого возникает обязанность по уплате 
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взносов на капремонт у собственников помещений сданной в эксплуатацию 
секции строящегося многоквартирного дома, который уже был включен  
в программу капремонта после сдачи его первого этапа строительства. 

Комитетом принято решение рекомендовать принять законопроект в 1-м, 
во 2-м, окончательном, чтениях.  

По данному вопросу в заседании участвует Тегенцев Семен 
Александрович, директор Департамента жилищно-коммунального хозяйства 
Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, Ваш вопрос. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, мы были на выездном в Тарко-Сале с 

коллегами, не смог принять личное участие в заседании комитета, поэтому 
позвольте здесь вопрос задать. 

А вот я понимаю, что приводим в соответствие, Виктор Александрович, 
но тем не менее мы понимаем механизм реализации вот его, подзаконные акты 
у нас уже готовы, т.е. мы понимаем, как это будет работать, как это 
оплачиваться будет людьми? 

 
САЙФИТДИНОВ. Тегенцев будет отвечать? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. Да. Добрый день, уважаемые депутаты! Что касается 

внесенного проекта закона, то действительно он подготовлен в части 
приведения в соответствие с федеральным законодательством. 

В этом смысле наконец-то устранен правовой пробел, который 
существовал, он был выявлен постановлением Конституционного Суда РФ, 
когда не была урегулирована процедура в части того, что разные секции 
многоквартирного дома могут вводиться в эксплуатацию и какой возникает срок 
по уплате взносов.  

На сегодняшний день вся нормативно-правовая база на уровне региона 
сформирована, действует соответствующее постановление Правительства 
Тюменской области № 154, которым урегулирован как раз таки вопрос 
наступления такого срока. Мы такие изменения будем готовить, они будут 
подготовлены в установленном порядке, приняты на региональном уровне. 

На сегодняшний день срок, который установлен для многоквартирных 
домов, включаемых в региональную программу по новостройкам, составляет  
4 месяца, со дня включения возникает обязанность по уплате взносов на 
капитальный ремонт. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Семен Александрович. Больше вопросов нет. 

Предложение есть у Ивана Сергеевича. 
 
ВЕРШИНИН. Ну и, соответственно, Фуат Ганеевич, вот когда мы такие 

законопроекты рассматриваем, было бы, наверно, хорошо сразу же 
депутатский корпус знакомить с подзаконными актами, как это будет 
реализовано, чтобы мы понимали, в дальнейшем чтобы таких вопросов не 
возникало. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Я думаю, что это уровень работы комитета, а не здесь, 
на заседании, подзаконными, там задать вопрос, и Тегенцев есть, ответит. 
Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статьи 5 и 6.9 Закона Тюменской области  
«О регулировании жилищных отношений в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2352-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 11 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПРЕДУПРЕЖДЕНИИ И ЛИКВИДАЦИИ ПРИРОДНЫХ И ТЕХНОГЕННЫХ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОГО  
И РЕГИОНАЛЬНОГО ХАРАКТЕРА» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, законопроект разработан в соответствии с 

Федеральным законом № 5-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера».  

В частности, данным федеральным законом конкретизировано, что 
мероприятия по предупреждению чрезвычайных ситуаций проводятся как в 
режиме повседневной деятельности, так и в режиме повышенной готовности. 

Кроме того, предусмотрено установление возможности использования 
имеющихся резервов, материальных ресурсов при выполнении мероприятий, 
направленных на предупреждение чрезвычайных ситуаций, при введении 
режима повышенной готовности. 

Мы понимаем с вами, что использование резервов матресурсов в целях 
предупреждения может предотвратить ущерб, значительно превышающий 
стоимость используемых материальных ресурсов, и возможность 
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многократного использования отдельных видов материальных ресурсов не 
потребует их восполнения, т.к. после использования они возвращаются 
обратно в резерв материальных ресурсов.  

Таким образом, это позволит более эффективно, в заблаговременном 
режиме повседневной деятельности и в оперативном режиме повышенной 
готовности проводить превентивные мероприятия и работы, направленные на 
снижение риска возникновения чрезвычайных ситуаций, сохранение здоровья 
людей, снижение размеров ущерба и материальных потерь в случае их 
возникновения, а также оптимизировать расходы на реализацию полномочий 
органов власти, направленных на спасение жизни и сохранение здоровья 
людей при чрезвычайных ситуациях. 

Предоставленным законопроектом предлагается дополнить статью 11 
областного закона новой частью, именно предусматривающей вышеуказанные 
изменения. 

Комитетом принять решение рекомендовать депутатам принять 
законопроект в 1-м и во 2-м чтениях.  

По данному вопросу повестки дня в заседании участвует Михнович 
Андрей Владимирович, директор Департамента гражданской защиты и 
пожарной безопасности Тюменской области, и Таранов Михаил Валерьевич, 
директор Департамента финансов Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Виктор Александрович. Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 11 Закона Тюменской области  
«О предупреждении и ликвидации природных и техногенных чрезвычайных 
ситуаций межмуниципального и регионального характера» и рассмотреть  его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2344-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ОТДЕЛЬНЫМ 
КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН В СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Спасибо. Уважаемые коллеги, законопроект только что 

озвученный Фуатом Ганеевичем, был подготовлен по результатам анализа 
правоприменительной практики закона, который мы с вами приняли в прошлом 
году, в августе месяце 2023 года. 

Этим законом было установлено право участников СВО, а также членов 
семей погибших участников СВО на бесплатное предоставление в 
собственность земельных участков на территории Тюменской области. 

Правоприменительная практика показала, что возникают случаи, когда 
участник СВО на день гибели не имел регистрации по месту жительства или 
пребывания по адресу воинской части, которая находилась на территории 
другого субъекта РФ. Следовательно, члены семьи погибшего участника СВО, 
проживающие в населенных пунктах Тюменской области, лишались права на 
получение земельного участка по месту жительства. 

Законопроектом предусматривается внесение изменений в областной 
закон в части установления возможности получения в Тюменской области 
земельного участка членам семьи погибшего участника СВО независимо от 
регистрации погибшего на день его гибели. 

Данные изменения направлены на защиту прав и интересов членов 
семьи погибшего участника спецоперации. 

Уважаемые коллеги, на вопросы может ответить присутствующий на 
нашем заседании заместитель Губернатора Тюменской области Киселев 
Андрей Валерьевич. 

Проект решения комитета у вас на руках, прошу его поддержать. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет.  Выступить записался Чуйко 

Роман Сергеевич, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Я хочу поблагодарить  Правительство за очень оперативное 

решение данного вопроса. Действительно, ко мне лично обращались семьи, 
когда человек погиб на СВО, орден Мужества, а семья не может получить из-за 
прописки, и большая, важная социальная напряженность в этом возникала, 
поэтому спасибо за такую оперативность по подготовке законопроекта и 
принятие. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, переходим к голосованию.  

Голосуем за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской 
области «О внесении изменений в статью 3.1 Закона области  
«О предоставлении земельных участков отдельным категориям граждан  
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в собственность бесплатно» и рассмотреть  его во 2-м, окончательном, чтении 
в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2360-07  
«О ВЫПЛАТАХ В СВЯЗИ С ВОЗНИКНОВЕНИЕМ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ 

СИТУАЦИИ ПО ЗАРАЗНОМУ УЗЕЛКОВОМУ ДЕРМАТИТУ  
КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел внесенный 

Правительством Тюменской области проект закона № 2360-07 «О выплатах в 
связи с возникновением чрезвычайной ситуации по заразному узелковому 
дерматиту крупного рогатого скота» в целях реализации мероприятий по 
предупреждению и ликвидации очагов заразных болезней животных, в 
частности, заразного узелкового дерматита по данному виду животных. 

Заразный узелковый дерматит – трансмиссивная контагиозная вирусная 
болезнь, которая в соответствии с приказом Минсельхоза России от 19.12.2011 
включена в перечень заразных или особо опасных болезней животных, по 
которым могут устанавливаться меры ограничения и даже вводиться карантин. 

Законопроектом предусматривается, что гражданам, сельхозживотные у 
которых содержатся на их территории и на которых возникает, возникновение 
ситуации по данному виду заболевания, и которым предусмотрен карантин и 
утилизация в последующем, то предусматривается единовременная денежная 
выплата для возмещения ущерба, принесенного им в результате отчуждения, 
которое будет предусмотрено данным проектом закона. 

Уважаемые коллеги, на вопросы, если они появятся у вас, ответит Шульц 
Вадим Николаевич, начальник Управления ветеринарии Тюменской области, 
находящийся в зале, а также Огородникова Наталья Юрьевна, зам. директора 
Департамента АПК Правительства Тюменской области. 
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Комитет принял решение, проект его имеется у вас на руках, прошу его 
поддержать в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Желающих задать 

вопрос нет и выступить также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О выплатах в связи с возникновением чрезвычайной ситуации по заразному 
узелковому дерматиту крупного рогатого скота» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40   
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2355-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О МЕСТНОМ САМОУПРАВЛЕНИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области в 
связи с принятием Федерального закона № 517-ФЗ.  

Федеральным законом внесены изменения в порядок обнародования и 
вступления в силу муниципальных правовых актов, в частности, исключено 
понятие «опубликование (обнародование)» и введено понятие «обнародование 
муниципального правового акта».  

Под данным понятием понимается официальное опубликование 
муниципального правового акта, размещение муниципального правового акта в 
местах, доступных для неограниченного круга лиц, размещение на 
официальном сайте муниципального образования в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет. 
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В связи с принятием Федерального закона законопроектом предлагается 
внести корректирующие изменения в Закон Тюменской области № 444  
«О местном самоуправлении в Тюменской области».  

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской 
области «О местном самоуправлении в Тюменской области» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. 

Ответить на вопросы сможет Путилов Евгений Владимирович, начальник 
Главного правового управления Правительства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет. Желающие 

выступить? Также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О местном 
самоуправлении в Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О СОГЛАШЕНИИ О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
И РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННО-
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «АССАМБЛЕЯ НАРОДОВ РОССИИ» 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект Соглашения предварительно рассмотрен на 

выездном заседании комитета по государственному строительству и местному 
самоуправлению в г. Тарко-Сале 1 марта 2024 года и согласован  
с Региональным отделением «Ассамблея народов России». 

Предметом Соглашения является взаимодействие сторон в целях 
совершенствования законодательства путем принятия правовых актов, 
направленных на укрепление единства многонационального народа РФ, и 
реализации мер, направленных на привлечение некоммерческих организаций, 
осуществляющих деятельность в сфере национальных отношений, 
гармонизации межэтнических и межрелигиозных отношений. 

Напомню, что Общероссийская общественно-государственная 
организация «Ассамблея народов России» создана Указом Президента  
в 20-м году в целях реализации Стратегии государственной национальной 
политики РФ на период до 25-го года. 

Региональное отделение Ассамблеи в Тюменской области создано  
в 2023 году. 
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На проект Соглашения поступили заключения правового управления и 
управления по экономике и финансам областной Думы, и комитет рекомендует 
депутатам Тюменской областной Думы одобрить Соглашение о 
взаимодействии Тюменской областной Думы и Регионального отделения 
Общероссийской общественно-государственной организации «Ассамблея 
народов России» Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 

 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос такого порядка, скажите, пожалуйста, по какому 

принципу создавалась «Ассамблея народов России» Тюменской области, 
выборно или как там, тайным голосованием или просто назначением, или где-
то еще? Я вот первый раз услышала и почитала этот материал. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, мы на аппаратном как-то 

говорили. Евгений Михайлович, Вы, наверно, ответите лучше? 
 
ВОРОБЬЕВ. Уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые депутаты! Тамара 

Николаевна, Региональное отделение общественной организации «Ассамблея 
народов России» является структурной организацией «Ассамблеи народов 
России», это первое. 

Второе, учредительным документом является Устав «Ассамблеи народов 
России», и в нашем регионе есть правление регионального отделения, есть во 
всех муниципальных образованиях отделения, и в состав Ассамблеи вошли 
наши областные общественные национальные объединения. 

Высшим органом является, регионального отделения, съезд, в период 
между съездом руководит правление. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Выступающих, тоже 

никто не записался для выступления. Поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы одобрить Соглашение о взаимодействии Тюменской 

областной Думы и Регионального отделения Общероссийской общественно-
государственной организации «Ассамблея народов России» Тюменской 
области, прошу голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  1 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
ДИКТОР. Для торжественного подписания Соглашения о 

взаимодействии Тюменской областной Думы и Регионального отделения 
Общероссийской общественно-государственной организации «Ассамблея 
народов России» Тюменской области приглашаются: 

Сайфитдинов Фуат Ганеевич, председатель Тюменской областной Думы, 
и Воробьев Евгений Михайлович, председатель Регионального отделения 
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Общероссийской общественно-государственной организации «Ассамблея 
народов России» Тюменской области. 

 
Подписание Соглашения. 
 
ДИКТОР. Спасибо, Фуат Ганеевич, Евгений Михайлович. 

 
Вопрос № 16. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 14.12.2023 № 956 «О ПОРЯДКЕ ПРИНЯТИЯ ДЕПУТАТАМИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПОЧЕТНЫХ И СПЕЦИАЛЬНЫХ ЗВАНИЙ, 

НАГРАД И ИНЫХ ЗНАКОВ ОТЛИЧИЯ (ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ НАУЧНЫХ  
И СПОРТИВНЫХ) ИНОСТРАННЫХ ГОСУДАРСТВ, МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ, ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ, ИНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБЪЕДИНЕНИЙ И ДРУГИХ ОРГАНИЗАЦИЙ» 
 

 
ЧЕПАЙКИН.  Проект постановления подготовлен в целях реализации 

положений Федерального закона № 273-ФЗ «О противодействии коррупции»,  
в том числе по приведению в соответствие со складывающейся 
правоприменительной практикой деятельности комиссии по рассмотрению 
соответствующих ходатайств и уведомлений депутатов Тюменской областной 
Думы. 

Проектом постановления вносятся изменения, устанавливающие 
обязанность комиссии по хранению рассмотренных ходатайств и уведомлению 
депутатов в соответствии с действующим законодательством, в том числе и 
при работе с персональными данными. 

На проект поступили положительные заключения. Прошу поддержать 
проект постановления областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы? Вопросов нет. Желающие 

выступить? Также нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в приложение к постановлению, 

прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 24.03.2022 № 246 «О ЕЖЕГОДНОМ ТЮМЕНСКОМ ОБЛАСТНОМ 
КОНКУРСЕ «ЮРИСТ-ПРОФЕССИОНАЛ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 
 
ЧЕПАЙКИН. Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен в 

целях совершенствования процедуры проведения конкурса профессионального 
мастерства, ежегодно организуемого Тюменской областной Думой для 
юристов-практиков и студентов образовательных организаций высшего 
образования, расположенных на территории Тюменской области, ХМАО – 
Югры и ЯНАО. 

Проектом постановления предусматриваются: уточнение отдельных 
организационных вопросов проведения конкурсных процедур и церемония 
награждения по итогам конкурса, внесение изменений редакционного и 
юридико-технического характера. 

На проект поступили положительные заключения, прошу поддержать 
проект. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет к докладчику, желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в приложение к постановлению  

«О ежегодном Тюменском областном конкурсе «Юрист-профессионал 
Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 

 
О ПЛАНЕ МЕРОПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2024 ГОД 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПУТИНА В.В. ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, в соответствии со статьей 36 

Регламента областной Думы в целях реализации Послания Президента РФ от 
29 февраля 2024 года и на основании поступивших предложений от комитетов 
и постоянной комиссии областной Думы подготовлен соответствующий проект 
плана мероприятий областной Думы. 

Совет Думы рекомендует депутатам утвердить предложенный план. 
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Вопросов ко мне как к докладчику нет, желающих выступить также нет. 
Голосуем. 

Кто за то, чтобы утвердить план мероприятий по реализации Послания 
Президента РФ, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ О РАБОТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  

СЕДЬМОГО СОЗЫВА В 2023 ГОДУ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Вашему вниманию предлагается отчет о работе 

Тюменской областной Думы за 23-й год. Проект постановления и отчет, 
сформированный в соответствии со структурой Стратегии деятельности 
областной Думы 7-го созыва, были рассмотрены на заседаниях комитетов и 
постоянной комиссии областной Думы. 

Есть ли вопросы? Желающие выступить? Также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы отчет принять к сведению, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- БУРАУ НАТАЛЬИ ИВАНОВНЫ 
- КАЛИНИНОЙ ГАЛИНЫ ФЕДОРОВНЫ 
- КАМАЛОВОЙ АЛЬФИРИ АЛИМГИРЯЕВНЫ 
- ЯКОВЛЕВА НИКОЛАЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- БИРЮКОВА АНДРЕЯ ИВАНОВИЧА 
- ШАЛАНДИНА СЕРГЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ЯКОВЛЕВА ОЛЕГА ЮРЬЕВИЧА 
- КОЛЫЧЕВОЙ ЛЮДМИЛЫ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- АЙПИНА ЕРЕМЕЯ ДАНИЛОВИЧА 
- ЗАПАДНОВОЙ НАТАЛЬИ ЛЕОНИДОВНЫ 
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         - САЛЬНИКОВА АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
         - ВАВИЛОВОЙ ИРИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 

- ВОЛОГДИНА ИГОРЯ ВЯЧЕСЛАВОВИЧА 
- ИВАНОВА АНДРЕЯ ПЕТРОВИЧА 
- КОМАРОВА ВЛАДИМИРА МИХАЙЛОВИЧА 
- КРЕСТЬЯНИНОВОЙ ТАТЬЯНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- МИРОШНИЧЕНКО ЛАДЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- СУСЛОПАРОВОЙ ЛИДИИ ТЕНГИЗОВНЫ 
- МИХАЙЛОВОЙ НАТАЛЬИ НИКОЛАЕВНЫ 
- СТАРОДУБЦЕВОЙ ЕЛЕНЫ ИВАНОВНЫ 
- МОСКВИНОЙ НАДЕЖДЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- САВОЧКИНА СЕРГЕЯ АЛЕКСЕЕВИЧА 
- СИДОРОВА ВЛАДИМИРА АЛЕКСЕЕВИЧА 
- ШИХОВОЙ НАТАЛЬИ ГЕОРГИЕВНЫ 
- ЕЛФИМОВА ДМИТРИЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ШВЕЦОВОЙ ОЛЬГИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ЗАЙЦЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ЕВГЕНЬЕВНЫ 
- ЗБАНАЦКОГО ОЛЕГА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- МЕЛКИХ МАРИНЫ ПЕТРОВНЫ 
- ПОНОМАРЕВА ДМИТРИЯ СЕРГЕЕВИЧА 
- СТРЮКОВОЙ ОКСАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ШЕСТОПЕРОВА ВЛАДИМИРА МИХАЙЛОВИЧА 
- ЗАКИРОВА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КРАШЕНИНИНОЙ ЛАРИСЫ ВИКЕНТИЕВНЫ 
- ЛАМБИНА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- САРАНЧИНОЙ МАРИНЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 
- ТЕХМЕЗОВА ФЕЙРУДИНА АХАДУЛЛАХОВИЧА 
- ТУРБАСОВОЙ НАТАЛЬИ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- ХАНИНЕВА АЛЕКСАНДРА МИХАЙЛОВИЧА 
- ГУРЬЯНОВОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ЛОБАНОВОЙ ОЛЬГИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- АШРАФОВА АЛЕКСАНДРА СЕРГЕЕВИЧА 
- НОВОСЕЛОВА АНДРЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КОЖЕВНИКОВОЙ ЭЛЬВИРЫ ПЕТРОВНЫ 
- ОВЧИННИКОВА ВЛАДИМИРА АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ШУЛЕПОВОЙ АЛЛЫ БОРИСОВНЫ 
- КРУСКОП ИНДИРЫ ХАЙРУЛЛОВНЫ 
- ПАНФИЛОВА РАВИСА РАДУСОВИЧА 
- ПЕЧЕРИНОЙ ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- СЕЛЯ АЛЕКСЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ФОМИНОЙ ЮЛИИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ШАЛЫГИНОЙ ТАТЬЯНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- ЖЕРЕБЦОВА ИВАНА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ШАРГИНА АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
- КЕСОВОЙ ДАРИКО КОНСТАНТИНОВНЫ 
- ТАРАСЕВИЧ СОФЬИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ПАЙМУХИНОЙ НИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ПИВНЕНКО МАРИНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
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- СЕМЕРИКОВА ДМИТРИЯ ЮРЬЕВИЧА 
- ТОКАРЕВОЙ НАДЕЖДЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос о награждении Почетной 

грамотой традиционно. Есть ли замечания по предложенным кандидатурам? 
Замечаний нет. Тогда голосуем списком. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры, а всего их 60, наградить 
Почетной грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены.  
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим 

к выступлениям руководителей (представителей) депутатских фракций 
областной Думы по актуальным социально-экономическим, политическим и 
иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от всех четырех фракций областной 
Думы: ЛДПР, КПРФ, СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ и «Единая 
Россия». 

В порядке очередности. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, 

действительно, главная тема прошедшего времени – это выборы Президента. 
Мы видим, какой высокий уровень поддержки получил Владимир Владимирович 
Путин, но также хотел бы сказать, что второе место в Тюменской области 
уверенно занял Леонид Эдуардович Слуцкий, лидер фракции в Госдуме, лидер 
партии ЛДПР, поэтому хочу поблагодарить земляков, которые отдали голоса, 
Избирательную комиссию, которая высоко и грамотно отработала на 
избирательных участках, и других лиц, которые активно участвовали, чтобы эта 
наша победа состоялась. 

Действительно, выборы Президента – это важнейшая, можно сказать, 
жизненная задача, но есть и другие у нас жизненные задачи, как говорится, 
вода – это жизнь, и в очередной раз хотел бы поднять тему Обь-Иртышского 
бассейна и реки Туры. 

Фракция ЛДПР несколько раз уже поднимала эту тему и направляла 
обращения в адрес Департамента недропользования Тюменской области, 
руководству службы по надзору в сфере природопользования, Министерство 
природных ресурсов и экологии РФ, руководителям законодательных органов 
Югры, Ямала и т.д. с нашими предложениями. 

По информации Департамента Федеральной службы по 
гидрометеорологии и мониторингу по УрФО, качество воды характеризуется как 
стабильное, характеризуется как грязная 4-го класса качества, а с обмелением 
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Туры мы видим, что это загрязнение и концентрация вредных веществ только 
ухудшится. 

Некоторые эксперты говорят, что если температура планеты повысится 
всего на 2 градуса, это может привести к катастрофе и полному обмелению. 
Если это звучит удивительно, то давайте вспомним советское время и когда 
многие хозяйствующие субъекты и чиновники считали, что Аральское море 
тоже можно использовать как угодно, оно никогда не обмелеет, и какая 
экологическая катастрофа сегодня случилась там. 

Поэтому внимание к реке Туре, я предлагаю самое пристальное обратить 
внимание. Мы видим, что есть определенные технические, гидротехнические 
сооружения – это Верхнетурская гидроэлектростанция, это и ниже по реке Туре, 
и сбросы, которые делают другие предприятия.  

Мы неоднократно обращались, что создать межведомственную комиссию 
с привлечением депутатов всех субъектов, где течет река Тура, и вообще по 
Обь-Иртышскому бассейну, необходимо рациональное водоиспользование, 
контроль за сбросом сточных вод, очистка сточных вод, при крайней 
необходимости только строить какие-то гидротехнические сооружения на реке, 
ну и, конечно, создание рабочей группы, как я уже заявлял. 

К сожалению, пока этот вопрос не рассмотрен, нам никто так ответов и не 
дал, но тем не менее мы видим, что есть нацпроект «Экология» и с 2019 года 
туда был включен федеральный проект «Оздоровление Волги».  

Мы видим, на государственном уровне также нашей великой рекой 
Волгой занимаются и результаты уже есть, поэтому у нас есть предложение 
обратиться и создать такую же программу.  

Предлагаю всем коллегам подписаться заинтересованным, чтобы 
создали дополнительный проект оздоровления Обь-Иртышского бассейна на 
федеральном уровне, ну а здесь создать межведомственную, 
межрегиональную группу, в которую войдут эксперты, депутаты, и всеми 
силами добиваться, чтобы наша река действительно была чистой и 
действительно давала жизнь. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Тамара Николаевна, 

пожалуйста. 
Регламентный пример Глеб Александрович продемонстрировал, 

уместился в 4 минуты. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемые коллеги, на прошлой неделе состоялись 

выборы Президента РФ, об этом уже сказано было. Они стали ответом 
коллективному Западу на развязанную им войну против Русского мира. Выборы 
прошли при рекордной явке – 77,44 %. КПРФ по итогам выборов подтвердила 
свой статус второй политической силы в стране. 

В первую очередь хотелось бы поблагодарить наших избирателей, тех, 
кто на прошедших выборах поддержал кандидатуру Николая Михайловича 
Харитонова и выбрал социалистический путь развития, а это более  
3,7 млн. избирателей по всей стране. 

В Тюменской области за кандидата от КПРФ проголосовало  
6,17 % избирателей. По количеству набранных процентов за Харитонова 
Тюменская область заняла 7-е место в стране и 1-е место в УрФО. Впереди нас 
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только Орловская, Волгоградская, Костромская, Тамбовская области, 
Республика Калмыкия, Ненецкий автономный округ. 

Все это в очередной раз подтверждает высокий авторитет фракции КПРФ 
Тюменской областной Думы и говорит о высоком уровне доверия граждан 
нашей партии. Наилучший результат мы получили на избирательном участке  
№ 525 в Вершинском сельском поселении Вагайского района, там  
за Харитонова проголосовало 33,3 % избирателей. 

Депутаты фракции КПРФ регулярно проводят встречи с населением  
и помогают простым гражданам в решении их насущных проблем. В декабре 
21-го года благодаря взаимодействию с Правительством Тюменской области 
мы сумели привлечь в бюджет Вагайского района дополнительно 41 млн. руб. 
Эти деньги пошли на ремонт участка дороги от д. Одинарская до д. Осиновская, 
выделили средства на строительство павильонов благодаря депутатам, вам 
тоже большое спасибо, на вертолетных площадках. 

В Ленинском районе г. Тюмени нас поддержало 10,89 % голосов 
избирателей, в Калининском – 10,53, это тоже хороший результат. 

Огромная благодарность нашим доверенным лицам, которые достойно 
выступали в телевизионных, радиодебатах, это даже отметили СМИ. Хочется 
сказать огромное спасибо нашим членам комиссий и наблюдателям, которые 
защищали наши голоса на избирательных участках. 

КПРФ шла на выборы Президента России с программой победы. Многое 
из нашей программы Президент взял на вооружение, озвучил в своем Послании 
Федеральному Собранию, а 18 марта Владимир Владимирович Путин провел 
встречу с кандидатами на должность Президента России. Большое внимание 
на встрече было уделено предложениям КПРФ и Харитонова. 

КПРФ давно говорила о необходимости внедрения прогрессивной шкалы 
налогообложения, что позволит привлечь в бюджет дополнительно  
2,3 трлн. руб. Богатые должны платить больше, а бедные от подоходного 
налога должны быть освобождены, и вот, наконец, Президент прислушался  
к нашим предложениям и заявил о готовности перехода к прогрессивной шкале, 
которая применяется во всех развитых странах. 

Президент Путин пообещал в той или иной мере проработать наше 
предложение о беспроцентной ссуде на приобретение первого жилья для 
молодых семей. Это первая инициатива, которую Николай Харитонов озвучил в 
рамках президентской избирательной кампании в Хабаровске.  

Положительно воспринято наше предложение о выравнивании доходов 
учителей, врачей, работников культуры по всей стране. И в сельских школах, и 
в крупных городах работники бюджетной сферы должны получать достойные 
зарплаты, а подушевое финансирование  нужно отменить. 

Очень приятно, что к предложениям КПРФ наконец-то стали 
прислушиваться и даже у нас. Мы внесли закон о внесении значительного 
вклада для СВО материальными средствами, по законопроекту создали 
рабочую группу, т.е. нас услышали, и представители этой рабочей группы будут 
работать, ну, возможно, закон примем вместе с вами. 

Много лет мы говорим о необходимости принятия закона о детях войны, 
но каждый раз нам отказывают. Я думаю, что это надо делать, потому что у нас 
уже детей войны осталось немного. 

Основным лозунгом нашей избирательной кампании стала фраза 
Харитонова: «Поиграли в капитализм и хватит», напомню, что еще 2 года назад 
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Путин на встрече на Валдае заявил, что капитализм исчерпал себя, в  рамках 
капиталистической системы, сказал Путин, нет больше выхода из клубка все 
более запутанных противоречий. 

Так, может, пора уже сделать следующий шаг и перейти от слов к делу? 
Весь Запад сплотился против нас и объявил России войну на уничтожение. 
Наши союзники – это в основном социалистические страны: Китай, Белоруссия, 
Вьетнам, Куба, с которыми у КПРФ тесные отношения. 

Считаю, что при переходе в социалистическую модель общества мы  
с победой завершим СВО, выйдем из кризиса и наведем порядок в стране.  
За сильную, справедливую, социалистическую Родину, за СССР! 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Владимир Юрьевич, 

пожалуйста. 
 
ПИСКАЙКИН. Уважаемые коллеги, уважаемый председатель! Я тоже 

хотел бы поздравить коллег с успешно проведенными выборами Президента 
РФ на всей территории Тюменской области. 

Хороший результат по явке формирует благоприятное восприятие 
региона на федеральном уровне. Не секрет, что формирование программных 
проектов, требующих федеральных вложений, пойдет, на мой взгляд, сейчас 
энергичнее. Регион с хорошей явкой всегда в приоритете при распределении 
финансирования. Люди это тоже хорошо понимают и не подвели свое 
руководство. Люди голосовали за уверенное будущее России, я сам отец двоих 
детей, хочу хорошего будущего для них и для всех наших тюменцев. 

Я думаю, что Президент РФ показал нам прекрасный пример, 
продемонстрировав готовность работать, в том числе реализовать идеи разных 
политических сил, лишь бы это все шло на пользу нашей стране. 

После выборов Владимир Владимирович Путин отметил, что кандидаты 
в ходе президентской кампании встречались с большим количеством россиян, 
слышали их запросы, пожелания того, что они хотят от  власти, и неважно 
сейчас, какого уровня эта власть, неважно, какая партия, какие идеи она 
продвигает, важно, чтобы мы все добивались тех целей, которые перед собой 
ставим, при этом действующий Президент отметил, что есть вещи, которые 
понимаются всеми кандидатами единообразно, речь идет о безопасности 
России, в вопросах, связанных с внешним контуром, необходимости 
достижения суверенитетов в сфере обороноспособности, технологий, 
финансово-кредитной политике. 

Президент России Владимир Путин на встрече с лидерами думских 
фракций заявил, вот его цитата: «В жизни наших людей еще очень много 
всякой дури и несправедливости, начиная от самого низкого уровня и кончая 
самым-самым высоким, и мы не можем сейчас почивать на лаврах, говорить, 
что вот, все это прошло, теперь мы рассядемся и, как обычно, и будем все 
функционировать. Нет, я вас прошу на это обратить особое внимание», сказал 
Владимир Путин. 

Как это будет на практике, конечно, мы увидим позднее, но надо 
начинать  все это реализовывать сейчас. Предложения оппозиций не должны 
отвергаться с ходу и должны оцениваться по полезности для развития области 
и страны в целом. 
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С этой трибуны я еще раз хотел бы поблагодарить  всех тюменцев, 
избирательная кампания прошла цивилизованно, в унисон с результатами по 
всей стране. Теперь надо работать, укреплять институты власти, чтобы они 
работали как часы – на благо наших граждан. 

В своем недавнем Послании Президент страны озвучил план 
масштабных преобразований, и нам надо заняться активной работой во всех 
сферах. У нас есть сегодня все: природные ресурсы, люди, традиции, 
современное понимание, уверен, мы сможем, мы обязаны оставить нашим 
детям и внукам прекрасную, обустроенную область и страну в целом. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Юрьевич. Андрей Викторович 

Артюхов. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, состоялось важнейшее политическое 

событие в жизни страны, да и не только страны, оно завершилось 
убедительной победой нашего кандидата, сплочением нашего народа и, как он 
сам сказал, обращаясь и к лидерам фракций Госдумы, и ко всем жителям, –
надо двигаться дальше, и об этом тоже мои коллеги только что говорили. 

Направлений много, где мы должны работать не покладая рук, но я хочу 
сделать еще раз акцент на работу по поддержке и наших участников СВО, и их 
семей. Мы эту работу ведем, и нужно, не снижая оборотов, продолжать ее 
дальше. 

Каждая партия из наших 4 парламентских партий эту работу делает, 
конечно, возможности разные, но тем не менее все этим занимаются.  

Я обращаюсь ко всем, прежде всего, конечно, к фракции «Единая 
Россия», потому что как бы за нее я прежде всего и отвечаю, мы продолжим 
вести не только эту работу, но и еще все-таки я бы хотел обратиться, что мы 
должны понимать, кто что делает, и вот такие наши контрольные вещи, наши 
отчеты на фракции о том, кто что сделал, когда сделал, это все будет 
продолжаться, поэтому я прошу в этом плане не расслабляться. 

Я бы хотел отметить вот очень хороший опыт нашей Тюменской 
областной Думы, наш волонтерский центр, не знаю, может быть, некоторые 
депутаты в силу своей загруженности, кто не на постоянной основе и не совсем 
в курсе, но создан такой чат, где записываются все желающие, и плетутся сети 
маскировочные, делается и сухой душ, и окопные свечи, многие другие вещи, 
поэтому я думаю, что и депутатам тоже можно к этой работе вполне 
подключаться. 

Я бы также хотел довести до сведения всех наших коллег, без разницы, 
какая фракция, по инициативе Фуата Ганеевича Сайфитдинова мы решили 
поддержать Героя России Рустама Сайфуллина, человека, который совершил 
подвиг, а потерял ноги фактически, одной ноги нет, ампутирована, а вторая, 
соответственно, у него с помощью хирургов спасена, но она тоже очень, 
конечно, слабая, не в полную силу может функционировать. 

Мы хотим ему помочь построить  дом. Работы эти уже ведутся, и Виктор 
Александрович Рейн помогает со стройкой. Я обращаюсь ко всем, вне 
зависимости от фракции, давайте поучаствуем личными средствами, 
поддержим нашего выдающегося земляка, Героя России, и поможем ему, он 
сейчас живет, знаете, в небольшой 2-комнатной квартире, семья многодетная,  
в общем, условия достаточно, очень-очень даже скромные, и мы могли бы 
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помочь ему в этом деле. Мы начали уже сбор средств, поэтому я обращаюсь ко 
всем, давайте все вместе поможем. 

Ну и, конечно, надо продолжать помогать всем нашим семьям, то, что мы 
делали, то, что надо делать дальше, – это поддержка семей, помощь им в 
различных вопросах житейских, юридических. Это тоже все остается на нашем 
контроле, как и отправка необходимых грузов нашим участникам СВО. 

Вы знаете, мы недавно, я имею в виду фракцию «Единая Россия», 
собрали 1 млн. 621 тыс. руб., купили на них и квадроциклы, сейчас покупаем 
квадрокоптеры, это тоже все, может быть, небольшой, скромный, но тем не 
менее вклад в победу. Так что прошу всех эту работу продолжать. Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Выступления 

руководителей представителей фракций завершились. 
Уважаемые коллеги, напоминаю, что очередное, 28-е заседание 

Тюменской областной Думы 7-го созыва в соответствии с планом работы нашей 
Думы состоится 18 апреля. Некоторые нюансы, т.е. рабочее заседание  
в 9 часов утра, т.е. не в 10, а в 9, а в 12 часов в ДК «Нефтяник» начнется 
торжественное заседание, посвященное 30-летию со дня образования 
Тюменской областной Думы. 

Сейчас я слово предоставляю Галине Александровне Резяповой. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые депутаты, избранные от Югры, я прошу вас 

после заседания пройти в 225-й кабинет, мы обсудим с вами организационные 
вопросы по встрече с Губернатором Югры. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Объявляю очередное, 27-е заседание Тюменской 

областной Думы 7-го созыва закрытым (звучит гимн). 
 

Заседание Думы закрыто. 
 

 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 
 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 


